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ВОСКРЕСЕНЬЕ, 3 ИЮЛЯ 1988 ГОДА !ЦЕНА 3 иоп.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
Н а вечернем заседании 1 ию ля 1988 года пред

седательствовал  член Политбюро, Генеральный 
секретарь Ц К  КП СС М. С. Горбачев.

Д елегаты  обсуж дали д оклад  М. С. Горбачева 
«О .ходе реализации решений XXVII съ езд а  КПСС 
и зад ач ах  по углублению перестройки».

*В прениях по докладу выступили товарищ и: 
Усманов Г. И. — первый секретарь Татарского 
обком а .КПСС, Ш алаев С. А. — председатель 
ВЦ СП С, Вяляс В. И. — первый секретарь Ц К  Ком
партии Эстонии, П ухова 3 . П. — председатель Ко
м итета советских женщ ин, Л игачев Е. К. — член 
Политбюро, секретарь Ц К  КП СС, Квицинский 
Ю. А. — Чрезвычайный и Полномочный Посол 
СС С Р в Ф РГ, Н иязов С. А. — первый секретарь 
Ц К  Компартии Туркменистана, А ф анасьев В. 1 \— 
главны й редактор  газеты  «П равда» .

^ '1 а  этом прения по обсуж дению  доклада пре
кращ аю тся.

По окончании прений слово попросили дел ега
ты: секретарь партком а С вердловского маш ино

строительного заво д а  имени М. И. К алинина В. А. 
Волков, генеральны й директор научно-производст
венного объединения «С танкостроительны й завод 
имени Серго О рдж оникидзе», г. М осква Н. С. Чи- 
кирев, первый секретарь П ролетарского райкома 
КП СС г. М осквы И. С. Л укин.

Они вы сказали  свое отнош ение к Б. Н. Ельци
ну и его выступлению на конференции.

Д ал ее  делегаты  приступили к обсуж дению  про
ектов резолю ций конференции:

«О ходе реализаци и  решений XXVII съезда 
К П С С  и зад ач ах  по углублению  перестройки» и 
«О дем ократизации советского общ ества и реф ор
ме политической системы».

«О борьбе с бю рократизмом».
«О м еж национальны х отношениях».
«О гласности».
«О правовой реформе».
В дискуссиях по обсуж даем ы м  документам  в 

комиссиях вы ступило 150 человек.

С сообщ ениями о работе комиссий по подго
товке резолю ций конференции выступили их пред
седатели: М. С. Горбачев —■ Генеральны й секре
тарь Ц К  КПСС, Е. К. Л игачев — секретарь ЦК 
КПСС, Н. И. Ры ж ков —- П редседатель Совета М и
нистров СССР, А. Н. Я ковлев — секретарь Ц К 
КПСС, А. А. Громыко — П редседатель П резидиу
ма Верховного С овета С С С Р.

П осле всестороннего обсуж дения проектов ре
золюции были приняты  с поправками и дополне
ниями.

С заклю чительны м  словом  на конференции вы
ступил товарищ  Горбачев М. С. По поручению 
президиума конференции М. С. Горбачев внес 
предлож ение принять резолюцию «О некоторых 
неотлож ных мерах по практическом у осущ ествле
нию реф ормы  политической системы страны ». Р е
золюция принимается д елегатам и  единогласно.

XIX Всесоюзная конференция КП С С  о б ъ явл я
ется закры той.

Звучит партийный гимн «И нтернационал». -

•  В течение четырех дней в Москве, в Крем- 
лезском Дворце съездов, работала XIX Всесоюз
ная конференция Коммунистической партии Со
ветского Союза.

Н а с н и м к е :  во время заключительного за
седания конференции.

Телефото ТА С С  — ГРУЭИ НФ О РМ а.

0 НЕКОТОРЫХ НЕОТЛОЖНЫХ МЕРАХ ПО ПРАКТИЧЕСКОМУ 
ОСУЩЕСТВЛЕНИЮ РЕФОРМЫ ПОЛИТИЧЕСКОЙ СИСТЕМЫ СТРАНЫ

Резолюция XIX Всесоюзной конференции КПСС
XIX Всесоюзная партийная конференция широко обсудила и приняла 

крупные решения по углублению перестройки, реформе политической 
системы, дальнейшей демократизации партии и общества. Они имеют 
огромное историческое значение для судеб страны, являются неотъем
лемой составной частью перестройки и одновременно ее мощным 
ускорителем, открывают возможность обществу уверенно идти по пути 
революционного обновления, укрепить роль партии как политического 
авангарда.

Проведение в жизнь принятых решений имеет безотлагательный

характер, и важно, исходя из интересов дела, незамедлительно при
ступить к их реализации.

Конференция считает необходимым:
1. Провести в этом году отчетно-выборную кампанию в партийных 

организациях, руководствуясь решениями конференции о реформе 
политической системы, демократизации жизни партии.

Осуществить до конца нынешнего года реорганизацию партийного 
аппарата, внести необходимые изменения в его структуру с учетом 
принятых решений о разделении функций между партией и Советами.

Рекомендовать ЦК КПСС осуществить в этих целях необходимую 
практическую работу.

2. Конференция высказывается за внесение на рассмотрение оче
редной сессии Верховного Совета СССР проектов законодательных 
актов по перестройке советских органов, необходимые дополнения 
и изменения в Конституцию СССР , а также организацию выборов 
и проведение съезда народных депутатов в апреле 1989 года, на кото
ром образовать новые органы государственной власти.

Выборы в республиканские и местные Советы и формирование 
на этой основе руководящих советских органов в республиках, краях, 
областях, городах, районах, поселках, в сельской местности провести 
осенью 1989 года.

РЕЧЬ ТОВАРИЩА ГОРБАЧЕВА М. С.
при закрытии X IX  Всесоюзной конференции КПСС

Товарищи! Наша конференция 
завершает свою работу. Приня
тые только что документы по 
итогам дискуссии, само обсуж
дение этих документов осво
бождают ют необходимости де
лать пространное заключение. 
И тем не менее, конференция 
— это событие такого мас
штаба, что есть потребность 
по самым строгим меркам оце
нить работу, проделанную нами 
за прошедшие четыре дня.

Это нужно не для того, чтобы 
отдать дань бытовавшим в про
шлом традициям похвалы в ад
рес каждого очередного партий
ного форума. Это, я думаю, на
до для того, чтобы нам самим 
осознать место X IX  партийной 
конференции в жизни партии и 
страны. Произошло крупное со
бытие в истории нашей партии. 
(Аплодисменты).

Прежде всего об атмосфере 
состоявшейся дискуссии. Это 
был настоящий открытый пар
тийный разговор о самом глав
ном, что сегодня заботит ком
мунистов, всех советских людей, 
попытка найти ответы на волну
ющие их вопросы. Такого разго
вора, товарищи, не- знал еще 
Дворец съездов и, думаю, мы 
не погрешим против истины, ска
зав, что ничего похожего у нас 
не было почти шесть десятиле
тий. (Аплодисменты). В этом 
смысле мы вправе сказать, что 
конференция прошла в ленин
ском духе . На ней торжествова
ла высокая ответственность 
перед народом, перед революци

ей. (Аплодисменты). И одно это 
придает ей особую значимость.

Нельзя не отметить чрезвы
чайно высокой активности деле
гатов. Мы, надо сказать, оказа
лись в непростой ситуации.
Ведь только число записавшихся 
для выступления в прениях
составило около трехсот чело
век. К сожалению, все не смог
ли выступить, но в какой-то ме
ре потребность высказаться на
шла выход на заседаниях редак
ционных комиссий — я вам гово
рил, что там получили слово 
около 150 человек. Этр новая 
для нас форма работы, в кото
рой в целом приняла участие 
почти десятая часть делегатов 
конференции, позволила по-де
ловому рассмотреть многие кон
кретные вопросы, возникшие в 
ходе дискуссии, и найти их ре
шение.

На конференции царил дух 
высокой требовательности, ост
рой и принципиальной постанов
ки вопросов, и в то  же время 
партийного товарищества, можно 
даже сказать, доброжелатель
ства по отношению друг к дру
гу . И это тоже пример для всей 
партии, всего нашего общества. 
Так и должно быть между еди
номышленниками, людьми, ко
торые взялись за великое дело 
перестройки, обновления обще
ства, и чувствуют за своей спи
ной сотни; тысячи, миллионы 
своих товарищей по партии, всех 
советских людей, с огромным 
интересом следивших за ходом 
нашей работы. В этом смысле

конференция — я думаю можно 
так сказать — отразила полити
ческую атмосферу, которая у т 
верждается в нашей стране, и 
показала уровень демократиче
ского развития, достигнутый 
партией, да и не только парти
ей, а всем советским обществом 
за прошедшие три с небольшим 
года после апрельского Пленума 
Центрального Комитета.

Теперь о содержании нашей 
работы. Главный ее итог состо
ит в том , что по всем коренным 
вопросам, которые были предме
том общепартийного, общенарод
ного обсуждения на основе Те
зисов ЦК КПСС, а затем стали 
темой оживленной дискуссии в 
этом зале, выработана про
граммная политическая позиция. 
Притом конференция не просто 
одобрила предложения, внесен
ные Центральным Комитетом, но 
во многом обогатила их опытом 
партийных организаций, трудо
вых коллективов. Скажу та к : все 
мы с огромным интересом и на
пряженным вниманием слушали 
выступавших с этой трибуны 
представителей рабочего клас
са , крестьянства, интеллиген
ции, ученых и деятелей культу
ры, специалистов различных 
сфер народного хозяйства, руко
водителей предприятий и партий' 
ных работников.

По существу конференция 
охватила весь комплекс проб
лем, стоящих на данном этапе 
перед партией и страной. Но ес
ли выделить самое важное в 
дискуссии и принятых нами ре

шениях, то я бы сказал о сле
дующем. В центре внимания 
конференции был вопрос о роли 
партии как политического аван
гарда. Что здесь можно отме
тить, если коротко суммировать 
мнение делегатов? Есть  полная 
убежденность в том , что партия 
располагает четкой программой 
действий, выработанной XXVII 
съездом и обогащенной уже 
имеющимся опытом перестрой
ки. Она располагает безуслов
ной поддержкой народа, кото
рый принял политику перестрой
ки и не допустит ее отката 
назад. Насколько я понимаю, 
никаких сомнений в этом у де
легатов конференции нет. (Ап
лодисменты).

Здесь страстно, требователь
но прозвучало желание видеть 
партию еще более сильной, и 
это только можно приветство
вать, этому, я думаю, мы все с 
вами рады. Конференция, как 
записано в ее резолюции, по
требовала, чтобы не только по 
содержанию, но и по методам 
деятельности наша партия была 
в полной мере партией ленин
ского типа. Иными словами, она 
должна бесповоротно отказать
ся от командно-приказных мето
дов и проводить свою политику 
через организаторскую, кадро
вую, идеологическую работу 
при строжайшем соблюдении 
советских законов и демократи
ческих принципов общественной 
жизни.

Никакой подмены государ
ственных органов, никакого дик

тата  над профсоюзами, комсо
молом, другими общественными 
организациями, творческими и 
иными союзами. Значит ли это , 
что руководящая роль партии 
может ослабнуть? Такие сомне
ния высказывались. По-моему, 
конференция дала достаточнр 
ясный и убедительный ответ на 
этот вопрос: нет. Оставаясь пра
вящей, партия располагает все
ми необходимыми рычагами для 
осуществления своей руководя
щей роли. И главный из них — 
20 миллионов коммунистов, че
рез которых партия проводит 
свой политический курс во всех 
сферах жизни общества.

В условиях демократизации, 
гласности, изменения функций 
партийных комитетов авторитет 
партии пройдет, товарищи, серь
езное испытание. Этот процесс 
уже идет. Будем откровенны: в 
условиях командно-администра
тивной системы, когда партий
ный аппарат распоряжался всем 
и вся, подчас нелегко было ра
зобраться: где у партийного ко
митета и партийного секретаря 
подлинный авторитет лидера, а 
где в лучшем случае «автори
те т должности», и подчиняются 
ему только в силу необходимо
сти.

Нет сомнения, товарищи, пе
рестройка, реформа политиче
ской системы создают принци
пиально иную ситуацию. Руково
дящая роль партии в новых ус
ловиях будет всецело опреде
ляться тем реальным авторите
том, который предстоит каждый

раз заново доказывать конкрет
ными делами. Вот почему нам 
просто жизненно необходимо 
преодолеть малейшую пассив
ность у  членов партии. Каждый 
коммунист должен стать  борцом 
за перестройку, революционное 
обновление общества. ПуЬть это 
будет самым главным наказом 
нашей конференции. (Аплодис
менты).

В целом, товарищи, конферен
ция стала крупным этапом в 
развитии ленинской линии ап
рельского Пленума ЦК, XXV II 
съезда партии, в углублении те
ории и практики перестройки. 
Этим определяются ее политиче
ский масштаб и вес.

В связи с  этим я хотел бы 
высказать одно принципиальное 
соображение. Мы приняли ряд 
глубоко продуманных, ответ
ственных решений. Но если за
тянем их реализацию,— а это 
одна из наших хронических бо
лезней, от которой мы еще не 
избавились, она проявилась и в 
первые годы перестройки,— то 
многое может пойти насмарку. 
Об этом надо сказать прямо. 
Давайте избавляться от застаре
лых недугов и немедленно при
ступать к практической работе, 
не дожидаясь никаких дополни
тельных указов, циркуляров, ин
струкций, разъяснений.

Надо организовать необходи
мую работу в рамках ЦК КПСС и 
Президиума Верховного Совета 
СССР. Вести дело к  тому, чтобы 
уже предстоящая отчетно-вы
борная кампания в партии про

ходила на основе принципов, о 
которых мы здесь условились. 
Осенью внести изменения в
структуру аппарата. А что ка
сается реорганизации Советов, 
то рассмотреть весь комплекс 
связанных с этим вопросов на 
осенней сессии Верховного Со
вета СССР. В апреле 1989 года 
можно было бы провести выбо
ры народных депутатов СССР, а 
осенью будущего года — в Вер
ховные Советы союзных и авто
номных республик.

Учитывая огромную значи
мость этих проблем, Президиум 
конференции вносит на рассмот
рение делегатов краткую резо
люцию о некоторых неотложных 
мерах по практическому осущ е
ствлению реформы политической 
системы с тр а н ы .'

Вот то , что касается политиче
ских итогов конференции. Каж
дый делегат, вернувшись домой, 
сможет сказать своим товари
щам по работе, коммунистам и 
беспартийным, всем гражданам, 
как мы будем действовать даль
ше, воплощать в жизнь ее ре
шения.

Далее. До последней минуты 
работы конференции в центре 
нашего внимания был вопрос о 
демократизации общества, ра
дикальной реформе политиче
ской системы. Определив ее ос
новные направления и парамет
ры, мы, я думаю, дали ответ на 
главный вопрос, стоявший перед 
нами: как обеспечить углубление 
перестройки и гарантии ее необ
ратимости. Таким образом, есть

все основания сказать, что со 
своей главной задачей конфе
ренция справилась. (Аплодис
менты).

Разумеется, впереди напряжен
ная организационная работа по 
претворению реформы в жизнь. 
Нам предстоит все это основа
тельно обсудить и в партии, и в 
обществе. Но мы теперь знаем, 
как именно следует преобразо
вать политическую систему, вы
работали общее мнение и офор
мили его в виде политических 
установок.

Не менее важное значение 
имеет сильно прозвучавшая на 
конференции решимость продол
жать и углублять радикальную 
экономическую реформу. Пред
посылки для нее были созданы 
решениями июльского (1987 г .)  
Пленума ЦК, принятием законо
дательных актов, особенно та 
ких, как Законы о государствен
ном предприятии (объединении), 
о кооперации. В центре нашего 
внимания был опыт, приобретен
ный в первые месяцы работы 
большого массива предприятий 
на новых принципах, вопросы 
ход*. реформы. И это правиль
но: все, происходяще » в базисе, 
имеет огромное значение для 
общества, это — фундамент 
перестройки.

Если говорите об узловых, 
опорных моментах дискуссии по 
этим вопроса*,, то  речь шла 
прежде всего о том , что после

( Окончание на 2-й стр).

Р Е В О Л Ю Ц И О Н Н О М У  О Б Н О В Л Е Н И Ю —Н Е О Б Р А Т И М Ы Й  х а р а к т е р
Не вейернем заседании 1 ию

ля прения продолжались.
П ред сед*ге  л ь с т а у ю щ и й  

М. С . Горбачев предостаяил 
слоео члену Ц К К П С С , пер
вому секретарю  Татарского 
обкома КП СС Г. И. Усмано
ву. Я выступаю здесь не толь
ко как представитель своей 
партийной организации, ска
зал оратор, но и к*к член 
Центрального Ком итет* пар
тии. И долж ен коснуться во
просов, поднятых в выступле
нии Б. Н . Ельцина. На мой 
взгляд, он полностью вмонти
ровал в сегодняш нее свое вы

ступление текст, произнесен
ный на октябрьском Пленуме 
ЦК. Что касается демократич
ности выборов, то этот вопрос 
был рассмотрен на июньском 
Пленуме ЦК. В его работе 
принимал участив и голосовал 
Борис Николаевич. А  теперь 
он говорит, что выборы д е
легатов проводились в усло
виях недо_статочной демокра
тии. Каж дый здесь сидящий, 
заявил оратор, согласится с 
тем , что таких демократич
ных выборов у нас еще ни
когда не было.

Что же касается лолитичее-

На X I X  Всесоюзной конференции КПСС
кой реабилитации товарища 
Ельцине, здесь присутствуют 
все члены ЦК, которые прини
мали участив в работе октя
брьского Пленума. Сегодня 
Борис Николаевич сказал, что 
он допустил единственную 
ош ибку, не вовремя выбрав 
момент для выступления. Но 
так ли это? Д ум ается, время 
он выбрал не случайно. Он 
не только выступил, но зая

вил, что на согласен с тем 
пами проводимой партией ра
боты по перестройке, , и по
просил об отставке.

Коммунисты приняли ре
шение по этому вопросу. И 
у нас нет оснований не до
верять такой авторитетной ор
ганизации, как М осковская. 
К тому же, раздавая направо 
и налево интервью иностран
ным агентствам, он работает

только на свой авторитет. Все 
эти факты  не даю т оснований 
нашей делегации, от имени 
которой я выступаю, поддер
жать его просьбу о политиче
ской реабилитации. У  нас, 
коммунистов, есть одна важ
нейшая обязанность — все
мерно укреплять единство и 
сплоченность нашей партии.

На трибуне — член ЦК 
КП С С , председатель ВЦСПС

С . ▲. Ш алаев. Основное вни
мание в своем выступлении 
он уделил отношению про
фессиональных союзов стра
ны к обсуждаемы м на кон
ференции вопросам, назвав 
их вопросами исключитель
ной важности.

О ратор заявил, что проф 
сою зы, являясь одним из 
важнейших звеньев полити
ческой системы общ ества, не

просто поддерж ивают при
нимаемые м еры , но и видят 
■ этом процессе свое м есто , 
конкретные задачи, растущ ую  
ответственность за то , чтобы 
активными участниками пе
рестройки стали асе трудящ и-’ 
еся. Он назвал серьезной под
держкой высказанные в д о 
кладе предлож ения о  повы
шении роли проф сою зов, их 
прямом представительстве е 
высших органах Советской 
власти, о передаче общ ест
венным оргеииэациям неко
торых функций, выполняемых 
государственными органами.

О собую  политическую важ
ность, подчеркнул председа
тель ВЦ СП С, имеют положе
ния доклада, определяющ ие 
сильную  социальную полити
ку одним из главных приори
тетов дальнейшей деятельно
сти партии. Говоря об эконо
мической реформ е, от успеш 
ного осущ ествления которой 
зависит очень многое, высту
пающий обратил внимание на 
то, что решающее значение 
долж на иметь коренная пе
реориентация экономики на

(Продолжение на 2-й стр.).
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РЕЧЬ ТОВАРИЩА ГОРБАЧЕВА М. С.
( О кончание. Н ачало на 1-й стр.)

-------------
конференции нам надо основа
тельно заняться доведением до 
конца работы по демонтажу ме
ханизма торможения. Предста
вители практически всех деле
гаций говорили, что пока еще 
бюрократизм, как говорят, по
казывает зубы , сопротивляется, 
вставляет палки в колеса. А в 
результате реформа на многих 
направлениях буксует. Это, мо
ж ет быть, одно из самых важ
ных наблюдений, которое при
несли сюда делегаты , и, зна
чит, речь идет о распространен
ном явлении. Отсюда нам и в 
Ц К , и в правительстве, цент
ральных и местных организаци
ях надо приложить все силы, 
чтобы энергичнее двигать впе
ред процесс радикальной эконо
мической реформы.

Думаю, делегаты единодуш
но' поддержат мнение това
рищей, говоривших о необходи
мости на нынешнем этапе скон
центрировать основные силы на 
решении продовольственной 
проблемы, выдвинуть, как перво
очередную, задачу всемерную 
помощь нашему крестьянству,

• подъем сельского хозяйства. 
То , что можно сделать еще 
в этой пятилетке, надо обяза
тельно сделать. Мы уже многое 
изыскали, направили по различ
ным каналам в эту  сферу до
полнительные капитальные вло
жения и ресурсы. Нужно, чтобы 
все это  было по-настоящему ос
воено, пущено в дело. Под
нять село — это  просто наша 
святая обязанность. Думает
ся , после конференции следует 
ужесточить спрос, держать под 
контролем весь процесс реали
зации ее установок на поддерж
ку аграрного сектора, сельских 
тружеников. Тогда мы сумеем 
добиться и скорейшего решения 
продовольственной проблемы.
( Аплодисменты).

Еще одна особенность конфе
ренции состоит, как мне каж ет
ся , в том , что самые насущные 
проблемы политики и экономики 
обсуждались на ней в тесной 
связи с  духовной сферой, полу
чили как бы свое нравственное 
измерение. В этом проявилось 
глубокое понимание того, что 
на нынешнем этапе обществен
ного развития, в условиях ог
ромного влияния на все общест
венные процессы научно-техни
ческой революции никакие про
блемы не могут быть по-на
стоящему решены без интеллек
туального и морального потен
циала народа. Отсюда высокий, 
я бы даже сказал , повышенный 
тонус обсуждения проблем нау

ки, образования, культуры, су
деб литературы и искусства.

Не помню и не знаю других 
партийных форумов, даже съез
дов, на которых был бы так ши
роко представлен этот фронт. С 
этой трибуны прозвучали раз
личные точки зрения, отражаю
щие тенденции, которые взаи
модействуют, а порой и борют
ся в общественном сознании. 
Это закономерно. Мы утвержда
ем плюрализм мнений, отверга
ем духовную монополию. Но д у
маю, вы согласитесь, что в пред
ставленных конференции разно
образных суждениях есть глав
ная объединяющая мысль — на
до во всем идти от человека, 
исходить из интересов народа, 
утверждать гуманистические 
ценности социализма. Тогда бу
дет обеспечена и чистая нрав
ственная атмосфера в общест
ве, и напряженная работа твор
ческой мысли, и подлинный рас
цвет культуры.

Нам нужна не слепая вера в 
светлое будущ ее, а научный 
прогноз, опирающийся на глу
бокое и точное знание неисчер
паемых возможностей, заклю
ченных в человеке социалисти
ческого общества, его труде и 
творчестве. Именно поэтому мы 
говорим о новом, гуманном об
лике социализма как цели пере
стройки. (Аплодисменты).

Можно сказать , что одной из 
героинь конференции была глас
ность. Прежде всего потому, что 
сама наша дискуссия явилась 
результатом утверждающейся в 
обществе атмосферы открыто
сти , честности, искренности. Но 
такж е и потому, что здесь об
суж далось, как нам дальше 
быть с гласностью , каковы 
ее возможные и разумные пре
делы. И хотя мнения были 
не однозначные, но, думаю, и 
здесь мы в конечном счете со
шлись на том , что необходимо 
всячески поддерживать средства 
массовой информации, их рабо
ту  по расчистке, разгребанию 
всевозможных негативных явле
ний, доставшихся нам от про
шлого, стимулированию смелых, 
неординарных, интересных лю;  
дей, настоящих героев пере
стройки.

А  с  другой стороны, с той же 
четкостью прозвучало требова
ние к журналистам повышать 
ответственность за печатное
слово, избавляться от группо
вых и ведомственных амбиций и 
пристрастий, от претензии на 
монопольное владение истиной. 
Еще слишком свежи в памяти 
народа времена, когда печатное 
слово становилось послушным 
орудием авторитарности и бю
рократического произвола. Вот

почему так  важно учиться се 
годня, в пору гуманизации всех 
сторон нашей жизни, культуре 
критики, культуре товарищеской 
полемики. Думаю, и в этом от
ношении работа конференции не 
прошла даром: мы все стали 
лучше понимать, как надо вести 
партийную дискуссию. (Апло
дисменты).

В рамках реакции на эту дис
куссию не считаю возможным 
обойти выступление Бориса Ни
колаевича Ельцина. Прежде все
го, думаю, мы с вами правиль
но поступили, предоставив ему 
слово. Как я уже сказал , надо в 
рамках демократии снимать по
кров тайны с подобных вопро
сов, хотя, впрочем, и тайны 
здесь н е т ..

Выступление товарища Ельци
на, в той части, где речь идет о 
конкретных проблемах, обсуж
давшихся на конференции, р 
значительной мере совпадает и 
с  докладом, и с прениями. В 
этом смысле его предложения 
вливаются в общий поток дис
куссий. Мы такж е отмечаем, 
что тов. Ельцин, как и другие, 
высказался за продолжение пе
рестройки, ее углубление в ин
тересах общества, народа.-

Но вот с  чем я не могу сог
ласиться, так это с  заявлением 
Б. Н. Ельцина о том , что объ
явили мы о перестройке без до
статочного анализа причин воз
никшего застоя, анализа совре
менной обстановки в обществе, 
без глубокого анализа истории, 
допущенных партией упущений, 
что перестройка носит деклара
тивный характер.

В Ходе подготовки конферен
ции, состоявшихся дискуссий в 
партии и в обществе, на самой 
конференции, мы с принципиаль
ных позиций оценили и достиже
ния, и проблемы перестройки, 
подвели итоги деятельности пар
тийных и государственных орга
нов, трудовых коллективов,
страны в целом. Я скаж у так: 
мы поступили правильно, това
рищи, ибо всех нас тревожит, 
как разворачивается перестрой
ка . Эта тревога прозвучала и 
здесь , она нас мобилизовала, 
укрепила в намерении еще реши
тельнее продвигать процесс ре
форм.

Думаю, неправомерна и не
приемлема также критика тов. 
Ельцина по поводу того , что за 
три года мы не добились рево
люционных преобразований. Ко
нечно, если иметь в виду общий 
замысел, рассчитанный на дли
тельную перспективу, выход на
шего общества через перестрой
ку на новое качество, то пока 
еще нельзя говорить о ре
волюционных преобразованиях.

Мы потратили немало време
ни на то , чтобы понять общест
во, в котором живем, прошлое, 
куда уходят корни многих ны
нешних явлений, окружающий 
мир и наши с ним взаимосвязи. 
Все это надо было осмыслить, 
чтобы не действовать «револю
ционными скачками», которые 
чрезвычайно опасны, не допус
кать импровизаций в политике. 
Мы должны были включить об
щество, его интеллектуальный, 
научный потенциал, чтобы разо
браться во всем этом и на ос
нове серьезного критического 
анализа выработать политику 
перестройки, а затем трансфор
мировать ее на главных направ
лениях в практические решения. 
Это надо было сделать. И надо 
было делать ответственно. Та
ким образом, мы предложили по
литику перестройки, и альтерна
тивы ей нет. (Аплодисменты). 
Это само по себе явилось боль
шим достижением партии на 
прошедшем этапе.

Решением практических за
дач, которые беспокоят наш на- 
род  ̂ мы обеспокоены так  же, 
как товарищ Ельцин. И я думаю, 
прозвучавшие здесь выступле
ния, особенно представителей 
рабочего класса, показали, что 
трудящиеся надеются на быст
рейшее решение этих вопросов.

Не знаю , почему тов. Ельцин 
высказал критическое отноше
ние и к Тезисам ЦК, поставил 
под сомнение их основатель
ность и продуманность. И в пар
тии, и в стране, и в мире этот 
документ принят как очень серь
езный. Непонятно и его утверж
дение, что якобы' в подготовке 
Тезисов не участвовали члены 
ЦК. Я лично встретился с  двумя 
третями членов ЦК, не говоря 
о том , что они писали, вы
ступали со своими замечаниями. 
Наконец, был Пленум, на кото
ром обсуждался проект Тези
сов, тов . Ельцин участвовал в 
его работе, но ничего не сказал, 
не просил слова. Члены ЦК 
здесь присутствую т, помнят, 
как это  было.

Думаю, товарищи, самое убе
дительное доказательство того, 
что перестройка в стране идет, 
набирает силу — это  наша се 
годняшняя конференция, весь 
характер дискуссий, принятые 
документы.

Пытаясь по-человечески разо
браться во всем, что происходит 
в ЦК и в Политбюро — это ведь 
касается в первую очередь Ге
нерального секретаря,— я не мо_ 
гу  не вернуться к истории во
проса. Когда мы рекомендовали 
тов. Ельцина первым секретарем

Московского горкома партии, 
исходили из того, что работа в 
столичной парторганизации нуж
дается в серьезном улучшении и 
сама обстановка в Москве тре
бует оздоровления. Нужен был 
человек опытный, энергичный, 
обладающий критическим под
ходом. Эти качества мы наблю
дали у тов. Ельцина, что и по
служило основанием для его вы
движения на этот пост. И ваш 
покорный слуга тоже приложил 
к этому руку. На первых порах 
тов. Ельцин активно включился 
в работу, многое делал, чтобы 
ее оживить, развернул борьбу с 
накопившимися в Москве нега
тивными явлениями. Мы поддер
живали его в этих усилиях, по
нимая, что перед Московской 
партийной организацией стоят 
нелегкие задачи, но на каком- 
то этапе почувствовали, что 
происходит что-то неладное. Это 
началось, когда наступила пора 
практического решения проблем 
перестройки, ее трансформации 
во все сферы жизни, когда по
требовалась напряженная и у г
лубленная работа, рассчитанная 
на коренные изменения. На это 
не хватило ни горкома в целом, 
ни его  первого секретаря. И 
тов. Ельцин, вместо того , чтобы 
опираться на партийную органи
зацию, на людей, на коллекти
вы, начал сбиваться на окрик, 
командные методы. За этим по
следовала бесконечная смена 
кадров.

Мы вначале полагали, что это , 
наверное, оправданно, что бы
ли подобраны не те товарищи, 
конференция, состоявшаяся в 
городе, не смогла правильно ре
шить кадровые вопросы. И, ве
роятно, так ойо и было. Не все 
оказались способны решать но
вые задачи, взять на плечи ру
ководство партийной организа
цией на этом поворотном этапе 
в развитии города и страны. Но 
когда он пошел менять кадры по 
второму и третьему кругу, это 
стало нас беспокоить. Тов. 
Ельцину я высказал замечание 
на Политбюро. Сказал по-това
рищески, что Борису Николае
вичу надо сделать для себя вы
вод, учесть в работе. Иначе го
воря, это была помощь, и ниче
го сверх то го ..

В чем, я думаю, драма тов. 
Ельцина как политического ра
ботника? На этапе, когда надо 
было решать практические дела, 
у него не хватило сил, и он 
сбился на громкие фразы, заяв
ления, администрирование. Но и 
тогда — об этом все должны 
знать, нам следует прояснить 
этот вопрос до конца —  Полит
бюро не считало, что тов. Ель
цин потерянный человек, не мо

жет работать дальше. Мы про
должали его поддерживать, бы
ли приняты крупные решения по 
Москве, о чем я уже говорил на 
пленуме Московского городско
го комитета партии.

В августе 1987 года, находясь 
в отпуске, я получил личное 
письмо от тов. Ельцина, в кото
ром он поставил вопрос об ос
вобождении его от должности 
первого секретаря горкома пар
тии. Я счел необходимым не 
спешить, внимательно разоб
раться с этим , и в Политбюро 
даже не знали о существовании 
этого письма. Решил после от
пуска побеседовать с Борисом 
Николаевичем и предложил ему 
провести мероприятия по 70-ле
тию Октября, а затем встретить
ся и переговорить. Он согласил
ся с  этим , но вопреки догово
ренности неожиданно выступил 
на октябрьском Пленуме ЦК. О 
смысле его выступления я уже 
говорил, было опубликовано мое 
выступление на пленуме М ГК, 
ничего другого я тогда не гово
рил. Тов. Ельцин после обсужде
ния и высказанных товарищами 
замечаний признал свои ошибки.

Процитирую стенограмму Пле
нума — эпизод в конце заседа
ния, после того как выступили 
все.

«Горбачев. Скажи, как ты от
носишься к замечаниям товари
щей по ЦК. Они о тебе многое 
сказали и должны знать, что ты 
думаешь. Они же будут прини
мать решение.

Ельцин. Кроме некоторых вы
ражений, в целом я с оценкой 
согласен. То , что я подвел 
Центральный Комитет и Москов
скую организацию городскую, 
выступив сегодня,— это ошибка.

Горбачев, у  тебя хватит сил 
дальше вести дело?

Голоса. Не сможет он. Нельзя 
оставлять на таком посту.

Горбачев. Подождите, подож
дите, я же ему задаю вопрос. 
Давайте уж демократически под
ходить к делу. Это же для всех 
нас нужен ответ перед приняти
ем решения.

Ельцин, я сказал, что подвел 
Центральный Комитет партии, 
Политбюро, Московскую партий
ную организацию... Повторяю то , 
что сказал: «Прошу освободить 
и от кандидата в члены Полит
бюро, и от руководства Москов
ской городской партийной орга
низацией».

Таковы факты . После того, 
как выступление тов. Ельцина 
было признано политически оши
бочным —  он и сам это приз
нал,— я все-таки попросил чле
нов ЦК: Давайте не решать сей
час вопроса об освобождении 
его от обязанностей кандидата

в члены Политбюро, поручим 
Политбюро рассмотреть этот 
вопрос. Но ситуация уже вызва
ла такую реакцию, что дело 
нельзя было оставлять в таком 
положении. Мы рассказали обо 
всем на пленуме Московского 
горкома, и там товарищи выска
зались о работе тов. Ельцина 
гораздо острее — вы об этом 
знаете.

В общем, товарищи, я д у
маю, что это урок не только 
для тов. Ельцина, это урок и 
для Политбюро, и Генерального 
секретаря Центрального Коми
те та , для всех нас. Мы должны 
твердо идти по пути решитель
ного возрождения нашей пар
тии на ленинских принципах, на 
основе широкой демократиза
ции, опоры на первичные парт
организации, кадры, выборный 
актив. Мы не можем решать ве
ликие задачи перестройки, ко
торые перед собой поставили, 
прибегая к старым методам, 
осужденным не только парти
ей, а всем обществом, самим 
временем. (Аплодисменты).

И еще один урок. Правильно 
товарищи сделали замечание на 
конференции: надо было проин
формировать, сказать все, и 
тогда процесс не развивался бы 
та к , как это произошло. (Апло
дисменты).

Еще раз возвращаюсь, това
рищи, к вопросу о том, что сей
час заболит делегатов больше 
всего — я это чувствую и по 
выступлениям, и по запискам: 
как обеспечить реализацию при
нятых нами решений. Давайте 
строить всю жизнь партии в со
ответствии с резолюциями кон
ференции, не дожидаясь, пока 
съезд внесем все это в Устав. 
Есть политические установки 
конференции, ими и будем ру
ководствоваться. Это первое.

И второе. Давайте не будем 
откладывать реформу политиче
ской системы в целом* она не
обходима, чтобы двигать про
цесс перестройки. Он уже се
годня упирается в существую
щую политическую систему. 
Нельзя допустить повторения 
того , что произошло с  январ
ским Пленумом ЦК. Это был 
крупный Пленум, на котором 
был сделан глубокий анализ, 
вскрыты причины того , что слу
чилось в стране и партии. Но 
мы не продумали механизмы ре
ализации решений Пленума, и 
они как бы «зависли», дело не 
пошло, как мы рассчитывали. Ни 
в коем случае нельзя обречь на 
такую же судьбу решения на
шей партийной конференции.

Многие вопросы, которые 
здесь были поставлены, не ох
ватываются резолюциями. Мне

дум ается, следует все это об
общить, вынести на обсуждение 
Пленума, дать конкретные по
ручения и взять под контроль 
исполнение. Во многих запи
сках высказывалось предложе
ние выпустить стенографиче
ский отчет. Мы должны сделать 
это обязательно, чтобы воору
жить нашу партию, все общест
во мыслями, которые высказы
вались в ходе дискуссии на 
конференции.

И еще, товарищи, один во
прос, который был поднят нака
нуне конференции и на ней са
мой,— о сооружении памятника 
жертвам репрессий. Вы , вероят
но, помните, что об этом гово
рилось в заключительном слове 
на X X II съезде партии и было 
встречено тогда с одобрением. 
Поднимался этот вопрос и на 
X XV II съезде партии, но не по
лучил практического решения. 
Как говорилось в докладе, вос
становление справедливости по 
отношению к жертвам беззако
ния — наш политический и нрав
ственный долг. Давайте испол
ним его сооружением памятника 
в Москве. Этот шаг, я уверен, 
будет . поддержан всем совет
ским народом. (Аплодисменты).

Завершая свое выступления, я 
еще раз возвращаюсь к вск.ро- 
с у , который был поставден^пе
ред конференцией: как углубить 
и сделать необратимой револю
ционную перестройку, кото
рая по инициативе и под руко
водством партии развернулась в 
стране. Весь ход нашей рабо
ты , материалы дискуссии, ее 
итоговые документы убедитель
но говорят о том, что на этот 
вопрос конференция дает чет
кий ответ: через демократизацию, 
экономическую реформу и пре
образование политической с /У  
стемы мы сделаем перестрс( пу 
необратимой; через революцион
ную перестройку мы придем к 
качественно новому состоянию 
нашего общества, к новому, гу 
манному и демократическому 
облику социализма. Мы будем 
идти дальше, вести творческий 
поиск путей и методов дости
жения этой цели в условиях де
мократии и гласности, будем 
упорно работать над практиче
ской реализацией поставленных 
перед собой задач. (Аплодис
менты).

М. С . Горбачев зачитывает 
текст резолюции, которая при
нимается единогласно. Он жела
ет делегатам добрых свершений 
и успехов в делах.

Р Е В О Л Ю Ц И О Н Н О М У .  О Б Н О В Л Е Н И Ю —н е о б р а т и м ы й  х а р а к т е р
п р о д о л ж е н и е .

реш ение социальных, вопро
сов. И это надо начинать уж е 
с планирования ее развития 
потому что зд есь , по мнению 
руководителя п р о  ф сою зов, 
преж де всего заложен сейчас 
неправильный принцип оста
точного подхода к социально
му развитию .

Были названы статистичес
кие данные, подтверждаю щ ие 
этот вывод. О днако и сейчас 
при обсуж дении концепции 
социально - э  к о комического 
развития страны на далекую  
перспективу предлагаю т вновь 
уменьш ить долю  фонда по
тр ебления . Вместе с  тем  в 
стране есть и возможность, и 
острейш ая необходимость на
р я д у  с обеспечением более 
высоких темпов прироста на
ционального дохода реш итель
но пересм отреть его структу
ру в пользу увеличения доли, 
направляемой на потребление, 
повышения расходов на соци
ально-культурное строительст
во. Н а конкретных примерах 
оратор  показал, что это впол
не возмож но в сегодняш них 
условиях. Н уж но сделать со
циальную  политику по-настоя
щ ем у сильной.

Выступаю щ ий подверг сер ь 
езной критике отставание а 
производстве предметов по
требления. Д л я  его ликвида
ции нужно изменить бтноше- 
нне к этому д елу , повернуть 
все наш е промышленное про
изводство на удовлетворение 
спроса населения в потреби
тельских товарах и услугах , 
используя в этих целях в пол
ной м ере и экономические о т
нош ения, и стимулы , и пре
им ущ ества планового соци
алистического  хозяйства, и 
кооперацию , другие резервы .

Касаясь вопроса о р еф о р 
м е ценообразования, пред
седатель  ВЦ СП С подчеркнул, 
что он серьезно тревож ит со 
ветских лю дей . Требуется, 
сказал он, всенародное о б
суж дение всех аспектов, в 
том числе условий компенса
ции дополнительных затрат 
населения, которая безуслов
но долж на быть полной и от
вечать принципам социаль
ной справедливости .

О ратор  самокритично пои- 
знал, что профсою зные орга
низации, профаппарат мед
ленно перестраиваю т свою 
работу. Ещ е много заоргани- 
зованности, ф о р  м а л и з м а, 
проф чванстза , явно не хва
тает подлинной заботы о лю 
дях. Он назвал актуальные 
проблемы перестройки, в ре
шении которы х в первую оче
редь долж ны  принимать ак
тивное и эф ф ективное участие 
проф сою зы , заявив при этом, 
что перестройка должна ве
стись во им я, а не за счет 
интересов трудящ ихся .

На тр ибуне первый секре
тарь Ц К Компартии Эстонии
В. И. Вяляс . Делегация Эстон
ской партийной организации, 
сказал он , приехала в М оскву, 

апутствие на небы

валом по эмоциональному за
р яд у  и * масш табам митинге, 
организованном по инициати
ве недавно родивш егося в рес
публике массового движения 
в поддерж ку перестройки. В 
наказе было сказано : «Пусть 
каж дый ваш шаг будет про
никнут ответственностью  как 
за  судьбу своего народа, так 
и за судьбу происходящ их во 
всей стране процессов пере
стройки, за  продолж ение и уг
лубление начатой X X V II съез
дом  КП С С  политики обновле
ния». В этом митинге на из
вестном всем  певческом по
ле приняло участие 100 тысяч 
человек. Это  наш народный 
мандат.

-плучу ч и в

Передав свои предложения 
в секретариат конференции, 
оратор остановился лишь на 
особо важных д ля  республи
ки моментах. Ж изнь не раз 
показывала, когда противоре
чия игнорирую тся, они стано
вятся источником серьезных 
напряжений. С реди  главных 
причин перекосов в экономи
ке оратор выделил ведомст
венное, сверхцентрализованное 
управление. Оно проявляется 
подчас в самы х уродливых 
ф орм ах. Ф актически в руках 
десятков сою зных и союзно
республиканских министерств 
и ведомств находится более 
90 процентов всего экономи
ческого потенциала республи
ки. При сущ ествую щ их отно
шениях свести их интересы с 
интересами комплексного раз
вития республики практически 
невозможно. О традно , что на 
этом высоком партийном' ф о
руме нашли всеобщ ую  под
держ ку именно региональный 
хозрасчет и самофинансирова
ние. Причем это не предпола
гает региональное обособле
ние или местнический эгоизм, 
а наоборот —  предполагает 
полную ответственность регио
на за эф ф ективное ‘использова
ние своих природных, произ
водственных и трудовых ре
сурсов , сохранение сложив
ш ихся экономических связей 
с соблю дением общ егосудар
ственных интересов.

Восемь лет я был на дип
ломатической работе в Ю ж 
ной А м ерике и Никарагуа, про
долж ал он . Полторы недели 
назад я был в прифронтовой 
зоне в Э стели  на границе 
с Гондурасом . Там находятся 
основные лагеря «контрас». 
Ш ел сев. Кр естьяне обрабаты
вали зем лю , а за спинами у 
них были автоматы . Свою зем-' 
лю им приходится защищать. 
Эти просты е лю ди просили 
меня передать советским лю 
д ям , что они верят в Совет
ский С о ю з, потом у что там 
живут и х*д р узь я , др узья  всех, 
кто борется за свою свобод/. 
Это очень высокий мандат до
верия. Новое мыш ление и по
литическое м уж ество  нашего 
Центрального К о м и т е т а  во 
внешней политике уже дает 
зрим ы е результаты , утвержда
ется довррие к нашей стране, 
неизмеримо возрос ее автори

тет, заложена основа для но
вых смелых шагов по пути ра
зоруж ения.

В конце хочу высказать су
губо личное по поводу вы
ступления Б. Н. Ельцина. Он 
был в Никарагуа, где  возглав
лял делегацию  Верховного С о
вета С С С Р . Встречался там с 
народом, с сандинистским ру
ководством. Во время встре
чи с рабочими он, м ож ет быть, 
по недомыслию , м ож ет, из-за 
усталости допустил такую  ф р а
зу : «Что вы, работать не хо
тите? Без штанов ходите». Это 
передало телевидение. В Ни
карагуа ещ е действительно 
есть ребята, у которых нет 
одеж ды . О ратор подчеркнул 
далее , что партийный руково
дитель должен быть уважи
тельным к друзьям , к которым 
он едет. Человек, который вы
ступает перед высоким пар
тийным ф орумом , долж ен для 
этого иметь партийную со
весть.

За  годы Советской власти в 
стране сложилась ш ироко раз
ветвленная система социаль
ных гарантий, сказала предсе
датель Комитета советских 
женщин 3 . П. Пухова. О хра
на материнства и детства воз
ведена у нас в ранг - государ
ственной политики. Но все ли 
из задуманного воплощ ено в 
жизнь? Далеко не все.

Со всей откровенностью 
приходится признать, подчерк
нула делегат, что положение 
женщины в стране все еще 
является социально-политичес
кой проблемой. Решение ее 
зависит с г успехов перестрой
ки, а , а свою очередь, пере
стройке будет зависеть от 
женщ ин, от того , насколько 
они примут в ней активное 
участие.

За сем ьдесят лет в стране 
сформировался новый облик 
советской женщины —  тру
женицы, м атери , граж данки. 
Но каковы условия для  сов
мещ ения этих ролей? О стро
та  этой проблемы, к сож але
нию, ещ е не осознается на
шим общ еством , считает ора
то р .

Казалось бы, внедрение ра
дикальной экономической ре
форм ы должно изменить по
лож ение вещей. Но пока что 
новая реформа принесла но
вы е проблемы. П ереход пред
приятий на хозрасчет и само
финансирование, внедрение 
таких форм организации тру
д а , как бригадный подряд , 
поставили под удар  самую 
уязвим ую  часть трудового 
коллектива — женщ ин, имею 
щ их детей . Они становятся 
«нежеланной» рабочей си
лой. При сокращении штатов 
в первую очередь сокращают 
женщ ин. /

В условиях хозрасчета поя
вились еще и такие пробле
мы , как деление детей  на 
«своих» и «чужих» в ведом ст
венных дошкольных и вне
школьных учреж дениях, о гра
ничение средств на культур

но-оздоровительные цели, не- 
обосновенная экономия на ш еф 
ской помощи. А ведь это 
далеко не только экономиче
ские проблемы. Зачастую  хо
зяйственные руководители вме
сто того , чтобы заставить ра
ботать инженерную мысль, м а
нипулирую т рабочим време
нем: разрабатываю т различные 
графики, вводят «черные» суб
боты, не дум аю т над тем , что
бы полностью исключить ра-

• боту женщин в ночные сме
ны.

А ведь в основах законода
тельства о -труде ясно сказа
но, что работа женщин в ноч
ную смену запрещена и д о 
пускается только как времен
ная мера в случае особой не
обходим ости . Не затянулась 
ли эта временная мера? Ряд 
министерств так медленно р е
шает столь острый вопрос, 
что на это при таких темпах 
не хватит и пятидесяти лет.

Ж енщ ине предоставлены ши
рокие конституционные права. 
Главным, считает председатель 
Комитета советских женщин, 
становится защита этих прав 
и принимаемых решений. Та
кого м еханизм а,, который га
рантировал бы женщинам со
циальную защищ енность, кон
тролировал бы выполнение за 
конов, у нас нет.

Д елегат внесла предлож е
ние — поручить бюро Совета 
Ммь истров С С С Р по соци
альному развитию изучить 
этот вопрос, предусмотреть 
при подготовке комплексных 
социальных программ специ
альную программу в отноше
нии женщин. Надо ввести в 
систему анализ социальных 
последствий принимаемых р е
шений.

, В заключение выступавшая 
сказала, что новое мышление 
требует по-новому подойти к 
проблеме выдвижения женщин 
на руководящ ую  работу — хо
зяйственную , общественную и 
государственную .

Председательствующ ий пре
доставляет слово члену По
литбюро ЦК КП СС, секрета
рю Ц К КП С С  Е. К . Лигачеву. 
Он сказал:

Уважаемые товарищи! Быть 
мож ет, мне труднее, чем ко
му-либо из руководства, го
ворить в связи с выступлени
ем Бориса Николаевича Ель
цина. И не потому, что шла 
речь и обо мне. Просто при
шла пора рассказать всю прав
д у . Почему трудно говорить? 
Потому, что я рекомендовал 
его  в состав Секретариата ЦК, 
затем  в Политбюро. Из чего 
я исходил? Исходил из того, 
что Борис Николаевич Ель
цин —  человек энергичный, 
имел в ту  пору большой опыт 
в руководстве видной, всеми 
уважаемой в нашей партии 
Свердловской областной пар
тийной организации. Эту ор
ганизацию я видел в работе, 
когда приезжал в Свердловск, 
будучи секретарем ЦК.

Н ельзя молчать, потому что 
коммунист Ельцин встал на 
неправильный путь. О каза
лось, что он обладает не со
зидательной, а разруш итель
ной энергией. Его оценки про
цесса перестройки, подходов 
и методов работы, признан
ных партией, являются несо
стоятельны ми, ошибочными. 
К таком у выводу пришли и 
М осковский городской коми
тет партии, и Пленум Ц К, на 
котором он был в добром 
здравии. На пленумах М ос
ковского горкома и ЦК КПСС 
выступило более 50 человек и 
все единогласно приняли вам 
известное решение.

Есть в его выступлении ра
зумные предложения. Но в 
целом оно свидетельствует о 
том, что ты , Борис, не сделал 
правильных политических вы
водов. Более того, ты пред
ставил всю нашу политику 
как сплошную импровизацию.

Вы заметьте, товарищи, по
литику перестройки объяви
ли без глубокого анализа: 
...и  начали не так, как надо 
было начинать, ...и заметных 
результатов не достигли.

Значит, все, что сказано в 
докладе и выступлениях д е 
легатов в течение четы р е х 
дней на сей счет, — это сплош
ные небылицы. Значит, труд 
партии и народа напрасный? 
Ну, позволь, это глубокое за
блуждение. А объективно го
воря, направлено на то , что
бы посеять сомнения — а 
этого так ждут от нас недру
ги за рубежом. Посеять сом
нения в правильности прове
дения политического курса 
партии. Прости, но мы с то
бой тут уж е расходимся не 
только в тактике, но и в стра
тегии.

Кстати говоря, ты пользу
еш ься весьма сомнительным 
приемом, просто не товари
щ еским : сначала приписыва
ешь то , что несвойственно 
др уго м у, а затем обрушива
еш ься и осуждаеш ь его . По 
меньшей мере, это странно.

В связи с этим прошу вас, 
товарищи, предоставить воз
можность кратко изложить 
мою  позицию, мой взгляд  на 
работу партии и ее  политику.

В самом сжатом виде мож 
но сказать следую щ ее : пози
ция Политбюро — это и моя 
позиция. А  как работаю  — 
судить вам. Со всей искренно
стью  могу сказать, что поли
тика перестройки и ускоре
ния —  это дело как вашей, 
так и моей и моих товарищей 
жизни.

История так поставила во
прос: либо —  обречь стра
ну на дальнейшее прозяба
ние, либо — обрести силу и 
вырваться вперед, к прогрес
су. Так стоит вопрос, и друго
го  нам не дано.

Д ум аю , вы согласитесь, что 
действительно еще больше 
уверенности и политического 
опыте прибавляет настоящая

партийная конференция. Не 
будет преувеличением ска
зать, что за истекшие дни про
исходящ ее в этом зале сущ е
ственно продвинуло великое 
дело перестройки.

Хочу обратить на одно об
стоятельство ваше внимание. 
Сколько было спекуляций за 
рубеж ом накануне конферен
ции! Целые тома были напи
саны. О собенно О якобы на
метившемся расколе в руко
водстве. И все эти прогнозы 
лопнули, как мыльный пузырь.

Уж е сейчас можно сказать, 
что из партийной конферен
ции мы с вами и все наше ру
ководящ ее ядро выходим все 
более сплоченными, все бо
лее крепкими в борьбе за пе
рестройку нашего общества. 
(Аплодисм енты ). Причем, хо
тел бы подчеркнуть, это не 
мнимое, а действитель н о е 
сплочение. И оно завоевано 
в дискуссиях, в живом обмене 
мнениями во имя укрепления 
социализма.

Очень важно, товарищи, ви
деть и понимать, какими мы 
силами располагаем. Они ог
ромны. Свидетельство тому — 
весь ход нашей конференции. 
Она демонстрирует разбуж ен
ную мысль народа, в которой 
заложена огромная преобра
зую щ ая сила.

Вместе с тем , с  какой хоти
те точки зрения — и с исто
рической, и с политической, и 
с нравственной было бы про
сто непозволительно забыть, 
а это в докладе не забыто, 
что после Октябрьской 'р ево 
люции на протяжении деся
тилетий миллионы коммуни
стов, трудящ ихся отдавали 
свои силы, свое мужество, 
свои жизни в борьбе имен
но за то , чтобы было боль
ше социализма. Их партий
ные билеты, их трудовые 
биографии не были запят
наны беспринципностью и 
карьеризмом . Их светлые 
имена, их трудовы е сверш е
ния, заложившие основу ма
териального и духовного бо
гатства нашей Родины, и се
годня служ ат преобразова
тельной работе партии и 
народа,

Что такое культ личности, в, 
к сожалению, знаю не пона
слышке. Не хотелось бы го
ворить о себе, но уж как на 
д уху  — в нашей семье тоже 
были и расстрелянные, были и 
исключенные из партии. После 
XX  партсъеэда все они реаби
литированы как граждане и 
коммунисты . И мы-то знаем, 
как много героического сде
лал наш народ вопреки куль
ту личности и застойным явле
ниям, и я полностью и цели
ком поддерживаю в этом ас
пекте выступления товарищей 
Бондарева и Олейника. (А п
лодисменты).

Товарищи, разве можно со
гласиться с  тем , что под ф ла
гом восстановления истори
ческой правды зачастую идет

ее полное искажение? Разве 
можно согласиться с тем, что 
советские лю ди — это в на- 
ших-то печатных изданиях! — 
представлены ,как рабы (я 
почти цитирую), которых яко
бы кормили только ложью и 
демагогией и подвергали же
сточайшей эксплуатации?

Наша пресса . проделала 
большую работу по пере
стройке. Но вместе с тем, го
ворю это с большой горечью, 
отдельны е, подчеркиваю, от
дельны е редакторы газет ува
жительное отношение и дове
рив к ним со стороны ЦК и 
Генерального секретаря ЦК 
поняли, видимо, как возмож
ность проявлять своеволие, 
уйти из-под партийного кон
троля, использовать газеты
для сведения личных счетов. 
Групповщина оказы вает под
держ ку недостойным людям. 
Это ведь им принадлежат 
мысль о нарастании сопротив
ления перестройке, призывы 
выискивать врагов перестрой
ки, составлять их списки.
Очень часто с этой целью
подбираются письма читате
лей совершенно тенденциоз
ные. (Аплодисменты ). Надо 
полагать, что Ц К и редакци
онные коллегии газет и ж ур
налов сделаю т надлежащие 
выводы из совершенно пра
вильных, принципиальных вы
ступлений делегатов на этот
счет.

В годы застоя я жил и ра
ботал в Сибири —  краю су
ровом, но поистине чудесном. 
М еня нередко спрашивают, 
что ж е я делал ■ то время. 
С  гордостью  отвечаю : строил 
социализм. И таких было мил
лионы. (Аплодисменты ). Бы
ло бы предательством , если 
бы я не сказал о  тех, с кем 
связал свою судьбу, делил 
радости и горести . Многие 
из них уж е ушли из жизни. 
Не все сразу получалось. 
Приходилось доделывать и 
переделывать, Но г р уди л и с  ь 
без оглядки, мож ет быть, по
том у, что знали: дальше Си
бири не пошлют. (Оживление 
е зале ). Трудились, чтобы лю 
дям  жилось лучше, чтобы го
сударству дать больше и ин
тересы области отстоять.

Не хотелось бы говорить, 
но вы поймете, почему это 
скаж у. Уж е более 10 лет, как 
область, в которой я работал 
с товарищами, участвующими 
в конференции, снабжается 
продуктами питания целиком 
и полностью зе счет собст
венного производстве,. при
чем по хорошему рациону, а 
ты , Борис, работал 9 лет сек
ретарем обкома и прочно по
садил область на талоны. 
(Аплодисменты). Вот что зна
чит политическая ф раза и ре
альность. ‘ Вот что означает 
расхож дение м еж ду словом и 
делом . (Аплодисменты).

Хочу сказать и о другом , 
потому что порой только с 
одной стороны суд ят о  Ли
гачеве. В ту лрру в стране, 
в центре и многих регионах

разрастались застойные я в 
ления. Знаю теперь об этом 
больше, чем когда работал 
в Сибири. Страна катилась к 
кризису, получили распрост
ранение злоупотре б л е н и е 
властью , коррупция, взяточ
ничество, падала дисциплина, 
общ ество разъедало пьянст
во, неуклонно снижался меж
дународный авторитет нашей 
страны. И на самом верху 
происходило нравстве н н о  е 
разложение, безудержно шло 
восхваление прежнего руко
водства страной. Над партией 
нависла грозная опасность. 
Недаром В . И. Ленин гово
рил: «Все революционные
партии, которые до сих пор 
гибли, гибли оттого, что за
знавались и не ум ели  видеть, 
в чем их сила, и боялись го 
ворить о своих слабостях».

И вот пришел —  не апрель
ский, заостряю  ваше внима
ние, —■ а пришел мартовский 
Пленум Ц К 1985 года, тот 
Пленум , который решил воп
рос о Г енеральном секрета
ре ЦК. Надо сказать всю 
правду: это были тревожные 
дни. М не пришлось быть в 
центре этих событий, так что 
есть возможность судить. М ог
ли быть абсолютно другие 
решения. Была такая реаль
ная опасность.

Хочу вам сказать, что бла
годаря твердо занятой пози
ции членов Политбюро т . т . 
Чебрикова, Соломенцева, Гро
мыко и большой группы пер
вых секретарей обкомов не 
мартовском Пленуме ЦК бы
ло принято единственно пра
вильное решение. (Аплодис
менты). Апрельский Пленум 
ЦК посмотрел прямо в гла
за действительности, вскрыл 
ошибки и определил страте
гию ускорения и обновления. 
Вот в чем суть моего пони
мания того и нынешнего вре
мени, в этом , как м не кажет
ся, заключено и диалекти
ческое единство обновления 
и преемственности.

Теперь — о темпах пере
стройки. Неверное, скаж у ве
щи уж е известные. П ерестрой-. 
кв является трудным и дли
тельным процессом. И очень 
важно, товарищи, не укло
няться от назревших проб 
лем, решать их энергично, по- 
новаторски, но без наскока 
и осмотрительно, учитывая 
последствия. Политикой за
ниматься —  это, извините за 
резкость, не щи хлебать. Вме 
сте с решительностью долж
на быть, обязательно должна 
быть осмотрительность. Не 
эря мудрость гласит: прежде 
чем войти, подумай, как вый
ти.

Главное —  двигаться впе
ред практическими делами, 
ощутимыми результатами. На
до  буквально поднять на щит 
результативность как решаю
щий критерий оценки квжд<х 
го коллектива и каждого ра
ботника. У  нас развелось 
очень Щного людей, о кото-

!
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Р Е В О Л Ю Ц И О Н Н О М У  О Б Н О В Л Е Н И Ю —Н Е О Б Р А Т И М Ы Й  х а р а к т е р
о к о н ч а н и е .

рых в народе говорят: слов 
на м еш ок, а дел на вершок.

Несколько слов о работе 
Секретариата Ц К . Мне пору
чили вести текущ ую  работу
в Секретариате ЦК. Это по
ручение Политбюро. С екр е
тариат делает упор на орга
низацию и контроль текущей 
работы. Скаж у откровенно, 
при изучении положения на 
местах и в центре, при о б
суждении вопросов » Цент
ральном Комитете секретари 
ЦК иногда сталкиваются с 
проявлениями недисциплини
рованности кадров, дряб
лостью в руководстве. Как мы 
поступаем в таком случае? 
С ледует настоящий партийный 
спрос. Мы же договорились, 
что в обществе не должно 
быть каких-либо зон, закры-- 
тых для критики, вне контро
ля. Но при самых острых об
суж дениях проблем в Ц К , хо
чу подчеркнуть, наряду с 
требовательн о с т ь ю  всегда 
присутствует д ух  уважения к 
товарищам. И, конечно, ни
кто ни перед кем не ставит 
задач выиски в а т  ь отрица
тельные факты . Это просто 
омерзительно, если бы так 
было в отношении кого бы 
то ни было.

Б. Н. Ельцин на Пленуме 
ЦК ^обвинял Секретариат ЦК 
а трм , что сам насаждал в 
М о то в ск о м  горкоме партии. 
Замечу, что, будучи секрета
рем горкома партии, он не 
бывал на заседаниях С екр е
тариата. Хочу сказать и д р у
гое. Трудно поверить, но это 
ф акт: находясь в составе По
литбюро, присутствуя на его 
заседаниях, а заседания д лят
ся по 8— 9 и 10 часов, почти 
не принимал никакого учас
тия в обсуждении жизненно 
важных проблем страны и в 
п хнятии решений, которых 
ждс « весь народ. Молчал и 
выжидал. Чудовищно, но это 
факт. Разве это означает пар
тийное товарищество, Борис? 
Свою задачу, смысл своей д е 
ятельности секретари Ц К , ап
парат ЦК видят в оказании 
помощи, налаживании работы 
на местах. О б этом свиде
тельствую т ставшие правилом 
рабочие поездки секретарей 
ЦК и сотрудников аппарата 
ЦК по стране, общение с 
партийным активом и трудо
выми коллективами.

Но я был бы не прав, если 
бы не сказал и следую щ ее. В 
работе Секретариата ЦК есть 
серьезные недостатки и сла
бости. Мы сильно втянуты в 
решение текущ их хозяйствен
ных вопросов. Основательно 
втянуты. Порой мы принимаем 
новое решение, не обеспечи
вая выполнение принятых. 
Словом, у  нас есть резервы, 
и нам надо прибавить в рабо
те. Хотя, говоря откровенно, 
нагрузка чрезмерная, и рабо
тают мои товарищи на износ. 
И это преж де всего относит
ся к Генсеку. (Аплодисменты).

Хотел бы в связи с этим 
сказать, что мы очень спокой
но принимаем предложения о 
двух подряд сроках избрания 
в руководящ ие органы, мно
гим из нас, из нынешнего со
става Политбюро и Секрета
риата ЦК, при такой напря
жённой работе, дай бог, что
бы сил хватало хотя бы на пять 
лет. (Аплодисменты).

Здесь поднимался вопрос о 
социальной справедливости. 
Меня он такж е волнует. По 
тр уду — в этом суть социали
стической социальной спра
ведливости. Говорят, что этот

принцип не соблюдается в на
шем общ естве, часто наруша
ется. Правильно говорят. Прав
да, при этом часто ссылаются 
на партийный аппарат. Думаю , 
что здесь кое-что нужно уточ
нить и кое в чем хладнокров
но разобраться.

О казывается, вопреки рас
пространенному мнению, по 
заработной плате партийные 
работники идут на 26-м м е
сте в стране. Средняя зарпла
та партийного работника 216 
рублей. Потеря в заработке 
нередко значительная, когда 
специалистов народного хо
зяйства выбирают на работу е 
партийные органы с большой 
потерей зарплаты. По этой 
причине, кстати говоря, ухуд 
шается состав партийных ра
ботников. Об этом с тревогой 
говорил здесь делегат т . С а
ранских. О б этом говорили 
мне и многие рабочие-комму
нисты, когда я был недавно в 
Куйбышевской области.

Вообще относительно льгот 
хотел бы сказать следую щ ее. 
Следовало бы в самое бли
жайш ее время опубликовать 
официальные данные по это
му вопросу, ибо, действитель
но, народ и партия имеют пра
во знать правду. Пока же в 
Ходу эрзац из газеты «Мос
ковские новости». (Аплодис
менты).

У партийного работника од
на привилегия — быть впере
ди, драться за политику пар
тии, верой и правдой служить 
своему народу. (Аплодисмен
ты).

Есть люди, которые толка
ют нас на уравниловку, отож
дествляя ее с социальной 
справедливостью. И делается 
это порой для тогой чтобы 
прослыть в массах своим че
ловеком. Уравниловка порож
дает иждивенчество, нивели
рует труд  лю дей. Есть люди в 
нашем обществе, и это прав
да, которые незаслуженно 
пользую тся льготами, допуска
ют казнокрадство. И тут надо 
наводить твердый порядок.

И мы начали эту работу. 
Притом начали за год, за пол
тора до  апреля 1985 года, в 
частности, по Узбекистану, 
Краснодарскому краю. Начали 
еще тогда , когда у руководст
ва страной были другие люди. 
Надею сь, понятно, что в ту 
пору для тех, кто этими д е
лами занялся, было очень 
опасное положение. Можно 
было д  любой момент в луч
шем случае оказаться послом 
в отдаленной стране. Но и то г
да Михаил Сергеевич Горба
чев твердо заявил: в партии 
и *  общ естве не должно быть 
зон вне критики и вне контро
ля. Эта работа сейчас продол
ж ается настойчиво, последова
тельно и, поверьте, делаемся, 
естественно, вместе с' вами 
все, чтобы не вернулись лю
ди, запятнавшие светлый об
лик советского руководителя. 
Время их вышло. (Аплодис
менты).

И наконец, последнее — о 
дисциплине в партии. В про
цессе дискуссий сталкиваются 
разные точки зрения. И это 
замечательно. Это нормаль
но. Но плохо, когда комму
нист, член ЦК, не получив под
держ ку партии, апеллирует к 
бурж уазной прессе. Как из 
песни слов не выбросишь, так 
и этот ф акт сейчас не вычерк
нешь. По-видимому, хотелось 
т. Ельцину напомнить о себе, 
понравиться. О таких лю дях 
говорят: никак не могут прой
ти мимо трибуны. Любишь же 
ты , Борис, чтбб все флаги к

тебе ехали! Слуш айте, если 
без конца заниматься интер
вью, на другое дело времени 
и сил не остается.

Пишут и о нас. В том числе 
разное пишут за рубежом Ь 
Лигачеве. Иногда спрашива
ют, как я к этому отношусь. 
Перефразировав слова вели
кого русского поэта, скаж у: в 
диком крике озлобленья я 
слышу звуки одобренья. (Ап
лодисменты).

Мы идем своей дорогой, то 
варищи, дорогой мира и со
циализма. Партия и ее  руко
водство едины. У  нас нет 
фракций, реформаторов и 
консерваторов, но кому-то 
очень хочется, чтобы такие 
были. Такие суж дения навя
зываются для того , чтобы рас
колоть руководство. Но, как 
мне уж е приходилось гово
рить, теперь другие времена, 
другая политика и другие ру
ководители. Все мы глубоко 
привержены политике перест
ройки. Видим в этом великом 
д еле  смысл всей своей ж из
ни. (Продолжительные апло
дисменты).

На глубоких революционных 
изменениях во всей внешне
политической деятельности 
КП С С  после апрельского П ле
нума ЦК остановился кандидат 
в члены ЦК КПСС посол 
С С С Р в Ф Р Г Ю; А. Квицин- 
ский. Оратор подчеркнул, что 
сейчас взоры всего мира, как 
в бурные послеоктябрьские 
годы , обращены к нашей стра
не. Растут симпатии к наш е
м у  народу.

Д елегат охарактеризовал 
основные направления миро
любивой внешней политики 
нашей страны.

Интерес к нашей стране, 
конечно, не только др уж ест
венный. Есть немало полити
ческих деятелей за рубеж ом, 
которые, на словах демонст
рируя интерес к перестрой
ке, на д еле  связывают с ней 
надежды на осущ ествление 
всякого рода замшелых пла- 
•нов потеснить социализм с 
его позиций. Кое-кто хотел 
бы, чтобы задвигались наши 
внутренние национальные гра
ницы.

Решающее значение, отметил 
далее оратор, имеет развитие 
нашей экономики. Он привел 
некоторые данные о положе
нии нашей страны на внеш
них рынках. Технологическое 
отставание и низкое качество 
многих видов продукции ста
вят страну во внешнеэкономи
ческих отношениях в тяжелое 
положение. Д о  сих пор на д о 
лю готовых изделий в совет
ском экспорте приходится нич
тожная доля его общего объ 
ем а. А  импортируем мы не 
только хлеб , но и металл, хо
тя производим его больше, 
чем С Ш А .

Д елегат указал , что реше
ние внешнеполити ч е с к и х 
задач и экономическая мощь 
тесно взаимосвязаны . Мы по
ла  не сумели добиться пари
тета в области экономики. Он 
напомнил об интеграционных 
процессах в Западной Евро
пе, указав, что интеграция со
циалистических стран отстает 
от западной. Рядовые люди 
в социалистических странах 
далеки от участия в этом про
цессе. Демократизация необ
ходима и в этой сф ере. Без 
этого не будет подлинной со
циалистической интеграции.

Вм есте с  т*ем, отметил д е 
легат, в отношениях С С С Р с 
социалистическими странами 
происходят глубокие, отрад
н е е  перемены. Он поставил

вопрос о том , чтс мог бы быть 
создан парламент социалисти
ческого содруж ества, избира
емый гражданами этих стран, 
поделился такж е мыслями об 
экономических отношениях С о
ветского Сою за с развиваю
щимися странами.

Можно без преувеличения 
сказать, подчеркнул в заклю
чение оратор, что доклад на 
конференции, его идеи, ре
шения и выводы конференции 
всколыхнут весь м ир . Ком
мунисты — работн и к и вне
шнеполитической служ бы , ко
торые решают стоящ ие пе
ред ними задачи в условиях 
повседневного острого сорев
нования с другой сисУемой, 
убеждены, что наша страна, 
несмотря на все трудности ,— 
на верном пути. .П ерестройка 
будет идти вперед, развивать
ся вширь и вглубь.

В нашей республике, ска
зал член ЦК К П С С , первый 
секретарь ЦК Компартии Турк
менистана С. А. Ниязов, пе
рестройка во многом связана 
с преодолением негативных 
явлений прошлого, которые 
серьезно подорвали авторитет 
партийных организаций, веру 
людей в справедливость. Ора
тор подробно рассказал о про
цессе очище н и я, проходя
щем сейчас в республике. 
Вскрыты истоки отклонений от 
ленинских норм жизни, дана 
принципиальная оценка по
ведения многих лю дей, винов
ных в этом.

Такой же процесс очищения 
идет и в других регионах 
страны. В связи с этим , зам е
тил оратор, мы поддерживаем 
положение доклада о частич
ном обновлении состава ЦК в 
период меж ду съездами пар
тии. Видимо, эту практику сле
дует распространить и на мест
ные партийные комитеты.

Выступающий рассказал так
же об изменениях в экономи
ческой жизни республики. Он 
подчеркнул, что успехи дос
тигнуты трудящ имися на ос
нове новых методов хозяйст
вования, сообщил о  сложнос
тях , возникающих на пути 
экономической реф орм ы , о 
нерешенных проблемах. Зна
чительная часть кадров сох
раняет еще приверженность к 
сформировавшемуся в прош
лые годы пассивно-уступчиво
му стилю работы. Некоторые 
просто выжидают, не опреде
лив своей позиции в перест
ройке. Д елегат сказал о необ
ходимости коренной ломки кон
сервативно - бюрократических 
методов руководства^ без чего 
невозможно дальнейшее про
движение вперед. В связи 
с  этим представляется цент
ральным вопрос о роли и ме
сте КП СС в политической сис
теме советского общ ества, чет
ком разграничении функций 
партийных, советских и хозяй
ственных органов. От имени 
делегации Туркмении деле
гат поддержал предложение, 
чтобы первые секретари пар
тийных комитетов, начиная от 
районных и до центральных, 
одновременно являлись пред
седателям и Советов.

Повышение роли Советов 
благотворно скажется в таком 
важном деле, как соверш ен
ствование национальных отно
шений. В их основе лежит удо
влетворение политических, эко
номических и культурных ин
тересов и запросов различ
ных наций и народностей. Мы 
на себе испытали, заметил 
оратор, как в прошлом на 
фоне славословия допускалось

игнорирование, а порой и 
ущ емление национальных ин
тересов. Он проиллюстрировал 
это на ряде примеров, в час
тности на распределении вод
ных ресурсов в Средней Азии.

Развивая вопрос о  соверш ен, 
ствовании межнациональных 
отношений, д елегат заметил, 
что их дальнейшее развитие 
нельзя рассматривать в отры
ве от нашей истории, от того, 
что завоевано за 70 лет. Турк
менский народ не раз убе
ж дался в бескорыстии, широ
те душ и, братских отношени
ях русского и других народов 
С С С Р . Успехи трудящ ихся рес
публики тесно связаны с брат
ством народов. Единство и 
друж ба спасли нас в годы 
гражданской войны, помогли 
выдержать натиск врага в О те
чественной войне.

С  болью восприняты в ‘Турк
мении события в Нагорном 
Карабахе. В связи с этим пред
ставляется необходимым, ска
зал оратор, внести в Консти
туцию С С С Р надежные гаран
тии от посягательств на д р уж 
бу народов.

Член Ц К КП С С , главный ре
дактор газеты  «Правда» В. Г. 
Афанасьев начал свое выступ
ление с замечаний по поводу 
заявления Б . Н . Ельцина. Д ол
жен сказать, подчеркнул он, 
что это заявление резко отли- , 
чается от то го , которое прозву
чало на октябрьском Плену
ме ЦК 1987 года. И если с се
годняшней его  речью, по край
ней мере, с  какой-то ее ча
стью, можно согласиться, а с 
чем-то можно спорить, то 
прошлое выступление было 
сумбурным, очень путаным, 
непонятным, и естественно, 
что Пленум принял тогда един
ственно возможное решение.

Что же касается поставлен
ного Б. Н . Ельциным вопроса 
о его политической реабили
тации, заявил оратор, то, не 
говоря уж е о том , что ска
зал Е. К . Лигачев о товарище 
Ельцине как о человеке и пар
тийном работнике, следует 
иметь в виду следую щ ее : нас 
на конференции 5 ты сяч, а на 
Пленуме было, мож ет быть, 
400 человек. А  раз большин
ство не слышало выступление 
тов. Ельцина на Пленуме, то 
и решать этот вопрос мы не 
правомочны.

Далее В. Г. Афанасьев оста
новился на роли печати в хо
де перестройки. Ж урналистов 
немного насторажйвает, ска
зал он, что в Тезисах ЦК КП С С  
ничего не было сказано о пе
чати, говорилось лишь о глас
ности. И если есть возм ож 
ность, то это следует попра
вить в решениях конференции, 
поскольку в докладе перед 4 
советской прессой поставлены 
большие задачи и намечены 
пути укрепления ее влияния 
на ход перестройки.

Во многих выступлениях, за
метил далее оратор, в той 
или иной форме содержатся 
критические оценки работы 
печати. С реди  делегатов воз
никло большое оживление, 
когда В. Г . Афанасьев заявил, 
что в зале, как ему показа-’ 
лось, «витает заметная не
приязнь к печати».

Мы делаем  из этой крити
ки, продолж ал главный редак
тор «Правды», серьезные вы
воды. У  нас нет политической „ 
оппозиции и быть ее не мо
жет, сказал он, но в одном . 
могу заверить: печать выпол
няет и будет выполнять роль, 
если можно так сказать, со
циалистической оппозиции в 
процессе продвижения наше
го общ ества вперед. Она бу

дет критиковать партийных ра
ботников, будет показывать и 
положительный опыт. Тема 
партии, ее авангардной роли 
в нашем общ естве, тема един
ства партии, стиля и методов 
ее работы были и остаются 
главными в нашей партийной 
печати.

Прения прекращ аю тся. Пред
седательствующ ий сообщает, 
что на конференции выступи
ло 66 человек. Принимается 
решение о включении пере
данных в Секретариат текстов 
непроизнесенных выступлений 
в стенографический отчет кон
ференции.

По просьбе делегатов три
буна предоставляется для ко
ротких справок представите
лям Свердловской и М осков
ской партийных организаций.

Д а, Б. Н. Ельцин очень тр уд 
ный, жесткий человек, сказал 
секретарь парткома Свердлов
ского машиностроительного 
завода имени М . И. Калинина 
В. А. Волков. Но работая в 
Свердловской областной пар
тийной организации, он очень 
много сделал д ля  авторитета 
партии и сам завоевал высо
кий авторитет среди простых 
лю дей. Я считаю, что, когда 
ЦК не опубликовал материалы 
октябрьского (1987 г.) Плену
ма ЦК КП С С , это породило 
массу кривотолков, которые 
только вредили делу.

Надо все-таки отдать Б. Н. 
Ельцину долж ное. М ожет быть, 
нам трудно принимать реше
ние о реабилитации, изменить 
оценку, данную октябрьским 
Пленумом ЦК. Но товарищ 
Ельцин сказал в своем выступ
лении практически все то , что 
здесь звучало и до него. По
этому я хочу сказать — и д у
маю, меня поддержат многие 
в областной партийной орга
низации, —  что Ельцин для 
нас очень много сделал и его 
авторитет там очень высокий.

Слово берет генеральный 
директор московского произ
водственного о б ъ е д и н е н и я  
«Станкостроитель н ы й  завод 
имени С . Ордж оник и д  з е » 
Н. С . Чикирев. В партии я с 
1946 года, в одну проходную 
вхожу сорок с лишним лет, 
сказал он. Когда товарищ Ель
цин пришел к нам а М оскву, 
он был принят очень хорошо. 
Его поддерж али, окружили 
вниманием, мы видели, что он 
действительно хочет лучшего.

Ельцин был у меня на заво
де шесть, часов и сделал мне 
несправедливое, некомпетент
ное замечание. Думаю , что 
коллектив, в котором я вырос 
и 47 лет проработал, лучше 
знает меня, чем товарищ 
Ельцин.

Вскоре после прихода Ель
цина к руководству МГК КП СС 
были избраны новый состав 
райкомов и их руководство. 
Словом, все секретари были 
избраны уже при Ельцине, а 
не при Гришине. И после это
го за какой-то год он сменил 
23 первых секретаря райко
мов из 33. Не дум аю , что Ель
цин такой проницательный че
ловек, что за полгода он смог 
настолько узнать секретарей.

Убеж ден , что сегодня рано 
говорить о политической реа
билитации Б. Н. Ельцина, по
скольку он еще не сделал ни
каких выводов, заявил пер
вый секретарь Пролетарского 
райкома КП СС М осквы И. С. 
ЛукиН, выступая от имени Мо
сковской партийной организа
ции. Я молодой секретарь, 
сказал оратор, избран чуть 
более года назад и не могу 
отнести себя к обиженным 
тов. Ельциным. Но по некото
рым выступлениям с этой три

буны, не вполне зрелым ап
лодисментам могу смело у т
верждать: чувствуется еще
гипноз ельцинской ф разы . Ког
да я услышал его в 1984 году 
на научно-практической кон
ференции, мне показалось, что 
это яркий оратор и интерес
ный человек.

Гипноза теперь нет. За два 
года пришлось столкнуться со 
стилем, формами и методами 
его руководства городской 
партийной организацией. По
пытки форсирования перест
ройки фактически привели к 
ломке этой партийной органи
зации. С его дня на трибуне 
Ельцин говорил о тенях дале
кого прошлого. Эти тени — 
его методы работы с кадрами, 
прежде всего партийными. 
Главное было — понравиться 
массе, а м етод избирался 
один — попытка вбить клин 
между партийными комитета
ми и рабочим классом , как 
сегодня м еж ду делегатам и и 
президиумом на конференции.

Оратор оценил как недо
стойные звания коммуниста 
выступление Б. Н. Ельцина на 
октябрьском (1987 г.) Плену
ме ЦК КП С С , его интервью 
зарубежным журналистам.

Председательствую щ ий за
читывает записку, поступившую 
в президиум: « Д е л е г а ц и я  
Свердловской областной пар
тийной организации полно
стью поддерживает реш е
ние октябрьского (1987 г.) 
Пленума ЦК КП С С  ' по тов. 
Ельцину. Тов. Волкова ни
кто не у п о л н о м о ч и в а л  
выступать от имени деле
гатов. Его  выступление по
лучило полное осуж дение. От 
имени делегации — первый 
секретарь обкома партии Бо- 
быкин».

Затем началось обсуждение 
проектов резолюций конф е
ренции.

М. С . Горбачев — предсе
датель комиссии по подготов
ке проектов двух резолюций 
представил проект резолюции 
«О  ходе реализации решений 
X X V II съезда КП С С  и задачах 
по углублению  перестройки». 
Он сообщил, что в ходе осно
вательного обсуж дения в ко
миссии выступило 165 чело
век, которые высказывали 
свои суж дения, предложения 
делегаций, а такж е наказы из
бирателей. Оживленное обсу
ждение проекта резолюции 
состоялось на пленарном за
седании конференции. После 
чего делегаты  единогласно 
приняли резолюцию с поправ
ками и дополнениями.

Также подробно, после 
представления председателя 
комиссии, был рассмотрен 
проект резолюции «О  дем о
кратизации советского общ е
ства и реф орм е политической 
системы».

В ходе широкой дискуссии 
на конференции некоторые 
делегаты выступили против по
ложения проекта резолюции, 
которое предусматривает ре
комендацию для  избрания 
председателями Советов' на
родных депутатов, как прави
ло, первых секретарей соот
ветствующих партийных коми
тетов. Вносилось такж е пред
ложение о выборах П редсе
дателя Верховного С о в е т а  
ССС Р всем населением стра
ны прямым тайным голосова
нием.

В ходе широкой дискуссии 
на конференции некоторые 
делегаты внесли предложение 
избирать Генерального секре
таря ЦК КП С С  не на Плену
ме Ц К , а на партийном съез
д е . За это предложение про

голосовали 145 делегатов. За 
сущ ествую щ ий порядок избра
ния проголосовали 4841 де
легат.

Было поставлено на голосо 
вакие и предложение допол
нить правило о Том , что все 
члены бюро и секретари пар
тийных комитетов, включая 
членов Политбюро ЦК КПСС 
и Генерального секретаря ЦК 
КП С С , могут избираться на ту 
же должность на два срока 
подряд , следую щ им услови
ем : «с учетом предыдущ его 
стажа в этой должности». За 
это предложение проголосо
вали 209 делегатов, против — 
4773, 4 делегата воздержались.

О бстоятельно обсудив про
ект резолюции «О борьбе с 
бю рократизмом», сообщил 
председатель комиссии по под
готовке этой резолюции Е . К. 
Лигачев, 27 делегатов, высту
пившие з ходе дискуссии, вне
сли свыше ста предложений 
и поправок. Конференция еди
ногласно приняла резолюцию 
с учетом высказанных пред
ложений.

В комиссии по подготовке 
проекта резолю ции «О меж 
национальных о тн о ш е н и я х» , 
которую возглявлял Н. И. Ры
жков, свои поправки и заме
чания внесли 37 делегатов 
После дополнительного обсу
ждения на пленарном заседа
нии конференции резолюция 
была принята единогласно. .

Председатель комиссии по 
подготовке проекта резолюции 
«О  гласности» А. Н. Яковлев 
сообщил, что в ходе его об
суждения выступили практи
чески все члены комиссии, ко
торые тщ ательно и обстоя
тельно проанализировали все 
представленные в проекте пун
кты.

При обсуждении проекта ре
золюции «О гласности» на кон
ференции было внесено пред
ложение о преобразовании ор
гана ЦК КП С С  газеты «Прав
да» в орган КП С С  и о выбо
рах редколлегии газеты на 
съездах партии. За  это п ред . 
лож ение* проголосовали 53 
делегата, против — 4933.

В целом резолю ция «О  гла
сности» была принята едино
гласно.

О б  итогах обсуж дения про
екта резолюции «О  правовой 
реф орм е» делегатам  расска
зал председатель комиссии 
А. А. Громыко. В результате 
тщ ательного рассмотрения по
ложений резолюции члены ко
миссии внесли ряд  поправок 
и предложений. С  их учетом 
резолю ция была принята еди
ногласно делегатам и конф е
ренции.

Резолюции б удут опублико
ваны.

С  речью при закрытии X IX  
Всесоюзной к о н ф е р  енции 
КПСС выступил товарищ Гор
бачев М. С . Она была выслу
шана с большим вниманием и 
неоднократно прерывалась ап-' 
лодисментами. Речь трансли
ровалась по телевидению и ра
диовещанию Советского  Сою 
за.

По поручению президиума 
М. С . Горбачев предлагает 
проект резолю ции XIX Всесо
ю зной конференции КП СС «О 
некоторых неотложных мерах 
по практическому осущ ествле
нию реформ ы  политической 
системы страны».

Резолюция принимается д е 
легатами единогласно.

Конференция объявляется 
закрытой,.

Делегаты  исполняют партий
ный гимн «Интернационал».

(ТА С С ).

Пульс планеты
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В ТБИЛИСИ
2 июля в Тбилиси возвратились делегаты XIX Всесоюз

ной партконференции от Компартии Грузии. Посланцы на
шей республики в течение четырех дней вместе со всеми 
делегатами партконференции обсуждали проблемы, встав
шие на повестку дня в ходе перестройки, в жарких спо
рах определяли пути дальнейшего развития гласности и 
демократизации — залога движения нашего общества впе
ред.

Прямо у трапа самолета корреспонденты ГРУЗИНФОРМа 
попросили членов делегации ответить на вопрос: как вы 
лично расцениваете итоги конференции и что считаете на
иболее важным для вашей работы?

Тамаз СПАНДЕРАШВИЛИ, 
сталевар Руставского метал
лургического завода:

— Вывод у  меня один — ус
пех перестройки зависит от 
того, как мы скорее сумеем 
избавиться от стереотипов хо
зяйствования, стремления со
средоточить основные усилия 
на выработке в тиши кабине
та очередного циркуляра. Пол
ностью поэтому согласен с 
оценкой В. Кабаидзе, прозву
чавшей с трибуны конферен
ции. Бумаготворчеству надо 
дать решительный бой! Только 
при этом условии Закон о гос: 
предприятии будет эф ф ек
тивно работать на перестрой
ку, и следовательно наше про
движение вперед станет ре
альным.

И ещ е. Теперь нам отступать 
нельзя. Каж дый из нас имел 
достаточно времени, чтобы оп
ределить свое место и роль в 
борьбе за становление ново
го, встать на четкую позицию. 
Время не ж дет. Пора конкрет
ными делами подкрепить каж
дое слово, сказанное на пар
тийной конференции.

Нателв БУТХУЗИ, бригадир 
Окамского совхозе Каслско-
го района, заместитель сек
ретаря парткома совхоза:

— Конференция как бы под
вела итог работы в новых ус
ловиях. При этЪм било под
черкнуто, что кротчайший 
путь к достатку -  удо в о льст
вия — пов внедре
ние арен /  х форм

организации и стимулирова
ния труда. В правильности 
этого вывода, можно убедить
ся и на опыте нашего хозяй
ства. Здесь ведущ ая отрасль— 
виноградарство, где коллектив
ный подряд уж е дал первые 
результаты  и тем самым до
казал свою жизнеспособность. 
Мы должны сделать кресть
янина подлинным хозяином 
на земле, излишняя опека и 
диктат сверху только мешают 
ему. Демократизация нужна 
не только в общественной 
жизни, она ещ е более широ 
ко должна охватывать про
изводств « и н ы е  отношения. 
Тогда каждый, кто причастен 
к сф ере материального про
изводства, из пассивного ис
полнителя станет активным 
организатором своего труда, 
научится мыслить экономиче
скими категориями. Это ли 
не подлинная дисциплина — 
дисциплина для всех. Такой 
подход поможет нам реши
тельно преодолеть те застой
ные явления в сельском хо
зяйстве, о которых говори
лось на Всесоюзной партий
ной конференции.

Анатолий ДИХТЯРЬ, бри
гадир монтажников Тбилис
ского домостроительного ком
бината Н* 5:

— На конференции было 
сказано решительное нет вся
кому форм ализм у, который и 
сейчас, в условиях экономиче
ской реформы, тянет нас на
зад. Разве не ф акт, -что и у

нас возникшие трудности в 
значительной м ере порож де
ны живучестью стереотипов 
хозяйствования, стремлением 
сохранить командно - админи
стративные методы управле
ния? Вот тут как раз на по
мощь бюрократу приходит 
формализм . Он не заинтере
сован, скаж ем , в повсемест
ном распространении хоз
расчета, самофинансирования 
и самоокупаемости, посколь
ку это значит, что трудоаы е 
коллективы обретут независи
мость. Подобное не устраива
ет несостоятельного чиновни
ка, ем у неуютно, когда 
люди сами решают свои про
блемы . Не привык он, да и 
не мож ет вести трудовой кол
лектив за собой, он ведь 
ум еет лишь подгонять его. 
Поэтому главное сегодня — 
оценивать работу любого по 
достигнутому результату. Это 
и будет подлинным мерилом 
компетентности.

I
I

Крупное событие в жизни и истории КПСС и Советско
го государства — завершившаяся в Кремле XIX Всесо
юзная партконференция — вызывает широкий поток от
кликов во всем мире. В заявлениях политических и обще
ственных деятелей, в репортажах и комментариях средств 
массовой информации отмечается беспрецедентная атмос
фера открытости и демократичности, в которой проходил 
форум советских коммунистов. Печать указывает, что кон
ференция стала наглядной демонстрацией силы коллектив
ного разума КПСС, принесла множество предложений, на
правленных на углубление экономических преобразований, 
реформу политической системы и дальнейшую демократи
зацию советского общества.

ний, она рисует новый порт
рет социализма, который ос 
вобождается от наслоений 
прошлого, сохрайяя лучшие 
свои черты. На партконфе
ренции в Москве, отмечает 
газета, мнения сталкиваются 
д руг с другом , н е 'п о зв о ляет
ся говорить общие слова.

стройка. В КНР выражают на
деж ду, что перестройка в 
С С С Р будет осущ ествлена ус
пешно».

ф  ВНР. Во главе перестрой- ции власти, господству при- 
ки стоит обновляющаяся пар- каза и «да» — подлинному

| тия, которая провозглашает 
коренную реорганизацию и 
демократизацию  своей дая-

| тельности на основе лучших 
большевистских традиций. Эта 

_  партия говорит «нет» узурпа-

равенству коммунистов в сво
их правах, указывает «Непса- 
бадшаг». Она отвергает д о г
мы и открывает дорогу глас
ности, демократии, * социалист' 
тическому плюрализму мне-

♦  КНР. «Такое важнейшее 
событие, как X IX  Всесоюзная 
партийная конференция, е с
тественно, привлекает анима- 
ние общ ественности, — зая
вил заведующ ий отделом пе
чати МИД КНР. — Китай т о 
же аиимательно следит за ее 
работой. Основным вопросом, 
который обсуж дается на парт
конференции.. является паре

♦  СШ А. «М ы, возможно, 
являемся свидетелями на
иболее открытых и оживлен
ных дебетов со времени боль
шевистской революции», — 
так прокомментировала дис
куссии в Кремлевском Дворце 
съездов телекомпания Эй-би- 
си. Г1о мнению другой круп
нейшей телекомпании, Си-эн- 
эн: «Это — экстраординарная 
партконфер е н ц и я* которая 
может изменить курс всего 
советского общества».

(ТАСС, 2 мюля).

Джемал МАРГВЕЛИДЗЕ, пер
вый секретарь Центрального 
Комитета ЛКСМ Грузии:

— На конференции была 
дана верная оценка роли мо
лодежи в реализации начато
го •  нашей стране большого 
и сложного дела революцион
ного обновления нашей жиз
ни. Справедливо сказано, что 
восстановить доверие м олоде
жи можно только через прав
д у , открытцй и честный раз
говор с ней обо всем, что 
волнует с е г о д н я  лю дей. 
Молодежи предстоит во
плотить в жизнь великие це
ли перестройки. Время ставит 
перед нами иные задачи, и 
подход к молодежным проб
лемам должен быть таким, 
чтобы в полной мере раскрыть 
энергию и инициативу юно

шей и девуш ек, в совмест
ном поиске найти опти
мальные пути решения задач 
дня, выйти на новые рубежи 
прогресса.

СЕГОДНЯ — ДЕНЬ РАБОТНИКОВ МОРСКОГО И РЕЧНОГО ФЛОТА

#  Н а  с н и м к а х :  танкер 
«Тбилиси» в Батумском мор
ском торговом порту. Его 
экипаж успешно выполняет 
плены перевозок народнохо
зяйственных грузов; капитан 
танкера «Тбилиси» Михаил 
Цкитишвили; бригада доке
ров • механизаторов, кото
рая ежедневно выполняет 
план переработки грузов на 
140 процентов (слова напра
во) Давид Беридзе, Гурам Ка- 
хидзе, Нодар Такидзе, Иосиф 
Мамалашаили, Хусейн Евгенн- 
дэе.

Ф о то  Рубена Рухкяиа.

Спектаклем  « ...А  этот вы
пал из гнезда» по роману 
хорошо известному зрите
лям К . Кнзи , фильму «По
лет над гнездом  кукушки», 
■ инсиеиировке Д . Вассер
мана ■ Тбилиси 1 июля 
начались гастроли С вер д 
ловского государственного 
театра драмы .

Э то  — ответный визит про
славленного сценического кол
лектива не гастроли Тбилис
ского русского  драматичес
кого театра имени А . С . Гри
боедова, которые заканчива
ю тся а эти дни в уральской 
столице. Два года назад там 
же с  ’ большим успехом вы
ступал академический театр 
имени Руставели, в • Тбили
си — Свердловский акаде
мический театр  музыкальной 
комедии.

8 гастрольной афиша теат
ра драмы свердловчан — и 
острая социальная трагикоме
дия «Кабанчик» по пьесе В. 
Розова, в центре которой м о
рально раненый преступле
нием отце юноша, и изящная 
комедия «Парижский уик-энд» 
Ж , тПуаре, спектакли «Игра в 
фанты» Н . Коляды , вскрываю
щий огрехи в духовном ф о р 
мировании молодеж и, и «Ди
карь» А , Касоны , повествую
щий о романтической истории 
любви человека, чье детст
во и юность прошли вдали от 
современной цивилизации. В 
нынешний приезд свердлов
чане привезли своим грузин
ским друзьям  и премьеру. 
Тбилисские зрители станут 
первыми ценителями новой 
работы театра — спектакля 
«Ш ел медведь по лесу» В. 
Гуркина.

На первом спектакле сверд
ловчан, тепло принятом зри 
телями, присутствовали това
рищи Анчабадэе Г. А ., Попха- 
д эе  Н. А ., Читанава Н, А ., за 
■едующий отделом культуры 
ЦК КП Грузни Лордкипанидзв 
Б, Г,

(ГРУЗИ Н Ф О РМ )
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я  Ж 'Я  0ГШ НОВОСТИ
СДСД ЯуМ\Ц /ч М л ж Ш /  СОБЫТИЯштора. ФАКТЫ

•  Репортер ищет 
собеседника

ПОДСКАЗАНО 
В Р Е М Е Н Е М
Недавно в составе грузин

ского отделения всесою з
ного творческо-лроизводст- 
венного объединения «Кино
центр» появилось новое под
разделение: ф онд кино.

Корреспондент «Зари Во
стока» астретилась с дирек
тором  киноцентра Георгием 
Чиквеидэе и попросила рас
сказать о цели создания ки
нофонда.

— Насколько м не извест
но, одна и з задач , стоящ их 
парад  ноаой организаци
ей, — оказание всяческой 
поддерж ки нашим кинемато
гр аф и стам ...

—  Действительно, ■ круг 
обязанностей его работников 
б уде т входить забота об ус
ловиях быта и отды ха д е я
телей кино. Раньше всеми 
этими вопросами ведал С ою з 
кинематографистов республи
ки. Но после V  Всесою зного 
съезда кинематографистов— 
на котором , кстати , и было 
принято решение о созда
нии • стране кинофондов— 
не союзы было возлож ено 
столько новых творческих 
задач , что решать к том у же 
и проблемы быта и отдыха 
им будет не под силу.

Как изаестно, с  будущ его  
го да  вся киностудия «Гру- 
эия-фильм» переходит на 
новые рельсы хозяйствова
ния. А  это значит —  в про
изводство будут запускать
ся лишь фильмы с предпо
лагаем ы м  «кассовы м успе
хом ». Само собой р азум е
е тся , что м олоды м , неприз
нанным ещ е реж иссерам  ра
ботать в новых условиях б у
д е т  непросто . Вот эдесь-то  
и вмеш ается кинофонд. Он 
будет субсидировать эти 
ф ильм ы . М ера эта, конеч
но, рискованная, но впол
не оправдана —  ведь нуж 
но ж е начинающим кинема
то граф истам  создать воз
мож ности д л я  роста.

—  А на какие средства б у
д ет сущ ествовать кинофонд!

— С ою з кинем атограф ис
тов Грузии имеет свою про
изводственную  базу  —  поли
граф ическое производство. 
Так вот, до создания ф о н 
д а  вся плановая прибыль, 
получаемая от него , перечи
слялась в С о ю з кинемато
граф истов С С С Р . Теперь же 
определенная часть этих д е 
нег —  ориентировочно око
ло пятидесяти процентов — 
б уде т оставаться в кинофон
д е . Сум ма получится солид
ная, если учесть , что еж е
годная прибыль, как прави
ло , достигает д вух  миллио
нов рублей . Кстати , эта пе
рем ена послуж ит стим улом 
и д ля  расш ирения полигра
фического  производства: в 
перспективе — переход  его  
на издательскую  работу. И 
плюс ещ е 1 процент от д о 
ходов кинопроката респуб
лики.

—  По-видимому, на ф онд  
кино возложена и определен
ная культурная м и сси я ...

— Д а . конечно. Есть у 
мае такая мечте —  создать 
кинематографический центр, 
который станет и культур
ным центром города. Там 
мы будем  проводить выс
тавки и аукционы работ ху 
дожников кино, ретроспек
тивный показ кинофильм ов, 
устраивать обменные прос
мотры  работ советских и за
рубеж ных мастеров кино. 
Кстати , отм ечу, что мечта 
эта уж е  начала принимать 
реальны е очертания: для 
строительства центра, кото
рый станет единым целым 
с  киноф ондом , уж е  вы деле
но м есто  — неподалеку от 
м етро «Дидубе». Там же 
будет создана и кинотека,
в которой будут собраны 
лучшие образцы сокровищ 
ницы мирового кино.

Записала 
Эка АХАЛКАЦИ.

Получены дипломы
С остоялся  очередной вы

пуск слуш ателей университе
та марксизма-ленинизма ЦК 
КП Грузии . Дипломы о полу
чении высш его политическо
го образования вручены 800 
слуш ателям  —  представите
лям  всех отраслей народно
го образования.

На счет N9 707
Акцией добра можно на

звать трехдневную  поездку 
агитпо е з д а  «Комсомолец 
Грузии», посвященную X IX  
Всесою зной партконферен
ции. Представители ЦК ком
сомола республики, Грузин
ского республиканского от
деления С оветского  детско 
го фонда имени 6. И. Лени
на, деятели  искусства, в 
том числе и юные участники 
ансамблей «Лахти» и «Мэиу- 
ри», побывают со спектакля
ми и концертами в Боржо
ми, М ахар адзе , Батуми. В 
худож ественной лотерее бу
дут разы граны  книги совре
менных грузинских писате
лей с их автографами, про
изведения молодых худож 
ников. О ткроется также вы
ставка-продаж а работ уча
щихся тбилисских профтех
училищ  и средних ш кол. Все 
вырученные деньги решено 
перечислить в пользу детей, 
оказавш ихся без родитель
ского попечения, на счет 
№  707.

К горизонтам 
знаний

М антия академика —  на 
плечах... пятнадцатилетней 
школьницы Д ж ильды  Иака- 
швили. Она избрана прези
дентом «малой академии»,/ 
учреж денной в пионерском 
лагере «Косм ос» в Цхвари- 
чамиа. З десь  отдыхаю т 150 
воспитанников детских до-

и школ-интернатов рес
публики/ хорошо зарекомен
довавш ие себя в учебе. Под 
руководством молодых уче
ных, приглаш енных респуб
ликанским отделением Все
сою зного д етского  фонда 
имени В, И. Ленина, ребята 
см огут во время каникул 
углубить свои знания по хи
мии, ф изике , математике, 
литературе, искусствоведе
нию, приобрести навыки са
м остоятельной исследова
тельской работы . Они встре
тятся с видными деятелями 
науки и культуры , посетят 
лаборатории, м узеи.

Дом-музей 
в селе Чхари

В селе Чхари Тержоль- 
ского района откры т дом- 
музей П етре и Шалвы Ами- 
ранашвили. Велик вклад в 
дело развития нашей куль
туры  известного оперно
го певца, народного арти
ста С С С Р  П етре Амирана- 
швили и его двою родного 
брата, видного ученого-ис- 

кусствоведа академика Ш ал
вы Амиранашвили. В этом 
дедовском  д о м е , в котором 
сейчас откры т м узей , про
вели они все свое детство. 
Ж ители села Чхари стали 
и н и ц и а т о р а м и  открытия 
здесь дом а-м узея.

. -А. ' ;А'
Состоялась 

премьера
В О нском кинотеатре со

стоялась прем ьера телеви
зионного документального 
фильма «Раздается песня 
с горных верш ин». В нем 
рассказы вается о ф ольклор
ном хоре района. Зрители 
встретились с  с о з дателя- 
ми ф ильм а —  режиссером 
Д одо  Ч аладзе , оператора
ми Рамазом Бутутунашвили 
и Тристаном Канделаки.

(По сообщениям коррес
пондентов «Зари Востоке» 
и ГРУЗИНФОРМв).

ФЕСТИВАЛИ

Праздник стартует в Кутаиси
Несмотря на свою моло

дость, кутаисский музы каль
ный фестиваль «М астера 
оперной сцены» прочно во
шел в число наиболее при
влекательных и авторитет
ных смотров в Грузии. Бо
гатая музы кальная традиция 
Кутаиси, участие превосход
ных артистических сил из 
М осквы и Грузии, многооб
разие программы, радушный 
прием тружеников города— 
вот слагаемые успеха. И 
когда они множ атся на лю
бовь кутаисцев к музы ке, 
становится ясным, почему с 
таким волнением ожидается 
этот праздник.

Ф естиваль, инициаторами 
проведения которого высту
пили наши соотечественники, 
солисты Больш ого театра Со
ю за С С Р  М аквала Касрашви- 
ли и Зураб Соткилава, в ны
нешнем году посвящается 
памяти безврем енно уш ед
шего из жизни замечатель
ного дирижера Евгения Ми-

келадзе, которому ныне ис
полнилось бы 85 лет...

Ц елое созвездие совет
ского музыкального искусст
ва соберется в Кутаиси: Ири
на Архипова, Елена О браз
цова, Зураб Сотк и л а в а, 
Ю рий М азурок, Игорь М оро
зов, Георгий Селезнев , М е
дея Амиранашвили, Цисана 
Татишвили, Ламара Чкония, 
Нодар А н дгуладзё , Зураб  
А ндж апаридзе, д и р ижеры 
О диссей Димитриади, Джан- 
суг Кахидзе , композиторы 
Андрей Баланчив а д  з  е и 
Сулхан Цинцадзе, другие 
видные музыканты.

В фестивале примут такж е 
участие известные драм ати
ческие актеры Алла Д ем и
дова, Соф ико  Чиаурели, Ко- 
тэ М ахарадзе, Гурам Сагара- 
д зе , певица Нани Брегвадзе, 
струнный квартет Грузгосте- 
лерадио, молодой дириж ер 
Заза Азмайпарашвили, пиа
нистка Этери А ндж апаридзе...

В течение десяти дней —

с 3 по 12 июля Кутаиси бу
дет жить полнокровной м у
зыкальной жизнью. Все го
тово к встрече с участника
ми фестиваля.

На вечере балета зрители 
встретятся с искусством Ни
но Ананиашвили, солистов 
Азербайдж анского и Ереван
ского академических театров 
оперы и балета.

На заключительном кон
церте старейшина грузин
ской композиторской шко
лы Андрей Баланчивадзе ис
полнит музыкальный отры
вок из своего балета «С ерд
це гор».

Невозможно рассказать о 
всех фестивальных концер
тах , на них надо поприсут
ствовать, увидеть и услышать 
всех участников, которые 
своим искусством доставят 
большое эстетическое на
слаждение...

Итак, сегодня м узы каль
ный праздник стартует в Ку
таиси. ГРУЗИ Н Ф О РМ .

> Выставки
ОСТАНОВИСЬ, 
МГНОВЕНЬЕ!

Головокружитель и ы е 
гонки на мотоциклах и 
отчаяние футболиста, не 
забившего «стопроцент
ный» гол, стремительный 
спуск горнолыжника и 
последние секунды перед 
взятием рекордной высо
ты...

Более ста красочных оста
новленных мгновений пока
зывает зрителям  советско- 
американская фотовыстав
ка «Мир спорта», которая 
открылась в тбилисс к о м  
Дворце шахмат. Ее устрои
тели — журналы «Олимпий
ская панорама» и «Спорте 
иллюстрейтед».

— Экспозиция является, 
так сказать, попыткой пока
зать лю дей, глубоко предан
ных спорту, —  сказал началь
ник отдела пропаганды Гос- 
комспорта Грузинской С С Р  
Важа Нинуа.— Радость побед 
и горечь поражений, гор
дость и гнев —  вот предмет 
этой выставки.

Кому из любителей ф и
гурного катания не знакомы 
имена олимпийских чемпи
онов Екатерины Гордеевой 
и Сергея Гринькова? Это на 
редкость обаятельный дуэт. 
Их юность, изящ ество, опти
мизм оставляю т яркое впе
чатление. Таким их запечат
лел Ю рий Быковский.

«Остановить с о б ы  тие», 
умение предугадать его раз
витие для ф отомастера— ис
тинное искусство. Этому от
вечают работы Ю рия Соко
лова. О дна из них — гол в 
ворота сборной Норвегии,

ф  Н а  с н и м к а х :  Юрий Б Ы К О В С К И Й . С реди  гр еб и о в . трен и рую щ и хся  н а  К ом сом оль
ском  о зер е  в Р устави , нем ало  м ет ал л у р го в  и член ов  их се м е й ; Л ей н  С ТЮ А РТ. П роф ессион альны й  
н а е зд н и к  в со р евн о в ан и ях  по р од ео ; Том Ф Е Р Г У С О Н . М астер ство  в л ад ен и я  л асс о ; А натолий 
Б О Ч И Н  И Н . М н о го к р а тн а я  чем пионка Е вропы  по н ас то л ь н о м у  тен н и су  В ал ен ти н а П опова п ере
д а е т  свой опы т ю ны м  теннисисткам ; Э нди Х Е Й Т . С трем и тельн ы й  п о л ет  н а д  б ар ь ер а м и  ам е р и 
кан ско го  сп о р тсм ен а  Р о д а  М нлбурна.

•  ФАКТ КРУПНЫМ ПЛАНОМ

В Г О С Т Я Х  У Д Р У З Е Й
Пять лет назад в Арм ян

ской ССР был образован но
вый район — Баграмянский. 
Й сразу же его  труженики 
установили тесные связи с 
М аяковским районом нашей 
республики.

Нам есть что позаимст
вовать друг у д р уга . В Баг- 
рамянском районе, к при
м ер у , наряду с другими от
раслям и культивируется ви
ноградарство. Немало доб
рых советов дали своим 
коллегам наши м астера ло 
зы.

С о  своей стороны, есть че

м у поучиться и маяковцам. 
Особенно в. использовании 
мелиорированных зем ель, 
развитии перерабатывающей 
промы ш ленности ... Впечат
ляют достижения в животно
водстве таких хозяйств Баг- 
рамянского района, как сов
хозы «Арташ ет» , «Вананд», 
«Казбаван», «Аревадаашт», 
«Галворик».

Недавно делегация нашего 
района, в составе которой 
был и я, побывала у на
ших армянских братьев на 
торж ествах, посвященных пя
той годовщ ине образования

Баграмянского района. Впе
чатлений «привезли» много. 
Будем  расширять наши кон
такты . Мы договорились 
не только об обмене пере
довым опытом, но и о раз
витии связей во всех сф ерах 
жизни. К примеру, в июле 
и в августе на отдых в пио
нерский лагерь «Алисмере- 
ти» приедут дети армянских 
земледельцев.

Юрий ЭБАНОИДЗЕ, 
заведу ю щ и й  отделом 
сельского хозяйства Мая
ковского райкома пар
тии.

забитый с пенальти Игорем 
Белановым.

Спорт снимать трудно, од
нако американский фото
журналист Лейн С т ю а р т  
делает это виртуозно. Взять, 
к примеру, его  снимок, на 
котором запечатлен про
фессиональный наездник в 
соревнованиях по родео Том 
Ф ергусон . Сколько эмоций, 
динамизма и зрелищности в 
этой работе.

...О см атривая экспозицию, 
ловишь себя на мысли, что 
фотомастера двух стран во 
многом схожи. И прежде 
всего — в поиске чего-то 
нового, оригинального, по
рой даж е неправдоподобно
го. Таковы снимки Сергея 
Гунеева и Боба Хобсона, С ер
гея Киврина и Дж о М акнэл
ли, Евгения Волкова и Хайн
ца Клю тмайера...

*  Валерий БУДУМЯН,

•  КОНТАКТЫ, СОТРУДНИЧЕСТВО

Наш торговый партнер -  Болгария
На ВДНХ Грузинской ССР, ■ рамках Дней болгарской 

экономики и техники е Тбилиси открыта выставка образ
цов товаров болгарской промышленности.

Если говорить о контак
тах Болгарии и Грузии, то  
по свидетельству заместите
ля председателя президиу
ма Торгово-промышленной 
палаты НРБ Георгия Камен
ского, обеими сторонами 
найдены новые формы со
трудничества в легкой и м е
стной промышленности, ме
дицинской технике, коопера
тивной торговле, по пробле
мам бытового обслуживания 
населения и т . д .

Дни болгарской экономи
ки и техники, которые в 
торжественной обстановке 
открыл председатель прези
диума Торгово-промышлен
ной палаты Грузии Гурам 
Ахвледиани, наметят новые 
адреса сотрудничестве. С  
болгарской стороны высту
пил Г. Каменский, возглав- 

I ляющий правительственную 
Делегацию НРБ в Тбилиси. 
На открытии Дней присут
ствовали заместитель предсе
дателя Совета Министров 
Грузинской С С Р  О . Мелкад- 
зе , заведую щ ий отделом за
рубежных связей ЦК КП 
Грузии Р. Гоглидзе и дру- 

, гие официальные лица.

Мы знакомимся с выстав
кой образцов товаров, ко
торые болгарские друзья 
предлагаю т нам. Поэтому 
здесь много представителей 
заинтересованных торговых 
организаций, директоров за
водов, фабрик. На многие 
из товаров будут заклю че
ны договора о поставках или 
совместном их производстве.

О собенно богат ассорти
мент \ средств связи произ
водства известных болгар
ских фирм Софии, Русе, Бан- 
ско и других городов НРБ. 
Болгарские специалисты д е
монстрирую т различные уст
ройства для  роботов, осна
щ енных запоминающими ап
паратами, дисплеями, ком
пьютерами и т . д . Здесь же 
находится комплекс цифро
вой радиорелейной аппара
туры , изготовленной болга
рами по заказу С С С Р .
‘ Болгария предлагает но

вые медицинские препара
ты , разнообразную  космети
ческую  и парфюмерную 
продукцию , созданную  на 
натуральной основе.

Джильда ИВАНИШВИЛИ.

)Фирма «Ямадзен» представляет.,
Во Всесоюзном научно-исследовательском и проектно- 

конструкторском институте технологии электромашин ма
лой мощности (ВНИИТМЭ) состоялась однодневная выстав
ка каталогов современных японских металлообрабатываю
щих станков, гибких производственных систем и термопла- 
стикового лнтья.

Ее организаторы — Гру
зинское р е  спубликамское 
правление Сою за научных и 
инженерных общ еств С СС Р , 
Тбилисский Дом техники и 
всесоюзное о б ъ е динение 
«Совинцентр».

— Цель этой выставки, — 
говорит директор Дома те х
ники Натела Зубиашвили, — 
налаживание прямых контак
тов предприятий нашей рес
публики с японскими фирма
ми для создания совместных 
предприятий и использова
ния передового опыта.

На сей раз сотрудники, 
заинтересованных организа
ций республики получили 
возможность встретиться с 
представителями японской

торгово-коммерческой ф ир
мы «Ямадзен»,

— Наша компания, — рас
сказывает ее сотрудник ] 
Ямаучи, — не является про-«1 
изводственным предприяти
ем. Она занимается органи
зацией продажи оборудова
ния японских фирм в раз
личные страны мира, где 
«Ямадзен» имеет двадцать 
представительств.

В Тбилиси японские ком
мерсанты привезли катало
ги и видеофильмы , расска
зывающие о наиболее инте
ресных видах продукции 
фирм «Урава», • «Цугами», 
«Икэгаи», «Мори Сэйки» и 
«Ниссэй».

Лерм М АЯСУРАДЗЕ.

« З д о р о в ь е »  м е т а л л а  
о п р е д е л я е т  к о м п ь ю т е р

Учеными Грузим создан уникальный прибор для иссле
дования и диагностики коррозионно-механических процес
сов. Подписан протокол о научно-техническом сотрудни
честве и кооперации в области создания подобных при
боров с итальянской фирмой «Чеаст».

Ученые всего мира ищут 
надежный «щит» против опа
сности коррозии. Специали
сты Республиканского цен
тра по защ ите от коррозии 
Грузинского политехническо
го института, возглавляемо
го профессором Тамазом 
А гладэе , разработали новый 
теоретический подход к ис
следованию коррозионно- 
механического разруш ения, 
основанный на анализе эле
ктрохимического «отклика» 
металла на импульсивную 
деформацию .

Коллектив центра изгото
вил оригинальную установ
ку, снабженную компьютер
ной системой сбора и обра
ботки данных. С ее помо
щью специалисты получают 
информацию о природе раз
рушений. Кроме того , при
бор ставит «диагноз» о склон
ности материала к коррозии. 
Опытные испытания выяви
ли эффективность новшест
ва. Если раньше на опре
деление стойкости материа

ла требовалось около года, 
то сейчас экспресс-информа
цию можно получить за не
сколько минут, причем "Точ
ность гарантирована.

Разработкой грузинских 
ученых заинтересовались не 
только в стране, но и за 
рубеж ом . Недавно в Тбили
си побывал генеральный 
директор итальянской ф и р 
мы «Чеаст» (Европейское 
объединение по произ
водству нау и н ы х  при
боров) доктор  Марио Грос- 
со. Он ознакомился с  ра
ботой грузинских ученых, 
созданной а п п а р а т у р о й .  
Подписав протокол, фирма
взяла на себя обязательство 
до конца нынешнего года 
провести исследования пер
спектив ее выпуска и реа
лизации на мировом рынке. 
О бе стороны договорились 
такж е о проведении двух
совместных симпозиумов по 
проблеме создания диагнос
тических приборов в Тбили
си и в Италии.

•  СПОРТ

Т У Р Н И Р Н А Я  О Р Б И Т А
ТЕННИС, Д уэт советских теннисисток в составе Натальи 

Зверевой и Ларисы Савченко вышел в финал парных жен
ских соревнований Уимблдонского турнира. В четвертьфи
нале наши девуш ки нанесли поражение американским тен
нисисткам Катрин А дам с — Зина Гаррисон —  6 : 3 ,  6 : 3 .

В финале дуэту  из ССС Р будет противостоять интерна
циональная пара Ш теф ф и Граф (Ф Р Г) — Габриэла Саба- 
тини (Аргентина).

ШАХМАТЫ. В очередном туре второго розыгрыша Куб
ка мира в Бельфоре (Ф ранция) Гарри Каспаров проиграл 
Анатолию Карпову, но сохраняет шансы на первое место, 
У  него 10,5 очка. У  Карпова —  9,5,

БАСКЕТБОЛ. Д ве победы одерж ала сборная С С С Р в 
А м стердам е , где проводится отборочный олимпийский тур 
нир. Она переиграла команды Польши — 12 6 : 7 6  и Ф р ан 
ции — 111 :7 1 .

Зам. редактора Г. ПАЦУРИЯ.

А Ф И Ш А  Д Н Я
ГЕАЕВИ Д ЕН И Ъ

на 3 июля
М О С К ВА

ПО П Е Р В О Й  П Р О Г Р А М М Е .
9.15 — Р и тм и ч еск ая  ги м н аст и к а .
10.00 — М у л ьтф и л ьм . 10.20 — 
« С п о р т л о то » . 10.30 — « Б у д и л ь н и к » .
11.00 — С л у ж у  С оветском у  С ою 
зу ! 12.00 — « У тр е н н яя  п о ч та» .
12.30 — К луб п у теш еств ен н и ков ./
13.30 — М у зы кал ьн ы й  киоск.
14.00 — С ельски й час . 15.00 — 
З д о р о в ь е . 15.45 — Ф ильм  — д е 
тям . « П р и к л ю ч ен и я  б ел ь ч о н к а  М и
к а » . 16.50 — К Д ню  р аб о тн и к о в  
м о рск ого  и реч ного  ф л о т а . Д о к у 
м ен т а л ь н ы е  ф и л ь м ы . 17.20 — «К и
н о а ф и ш а » . 18.20 — М ул ьтф и л ьм ы .
19.00 — М е ж д у н а р о д н а я  п а н о р а 
м а . 19.45 — В оскресны й ки н озал . 
М у л ьтф и л ьм . «М ы  н я » .  Д о к у м е н 
тал ьн ы й  ф и л ь м  20.30 — Х удож е

ствен н ы й  ф и л ь м  « П л а т а  з а  про
е з д » . 22.00 — В рем я. 22.40 — 
С п оем те, д р у з ь я . В едущ ий  Л . Л е 
щ ен ко . 00.25 — Ф утб ол ьн ое  обоз
рение.

ПО '  В Т О Р О Й  П РО ГРА М М Е .
9.15 — П р о гр а м м а  «М ы с л ь » . Со
в е т с к а я  п о э зи я . П . Т ы чи н а. 9.55— 
« Э р у д и т » . « К т о  р а з б у д и т  ак со 
л о т л я ? » . Н ау ч н о  -  ч популярны й  
ф и л ь м  о п о и с к ах  н ов ы х  ф орм  и 
м ех ан и зм о в  эв о л ю ц и и . 10.45 — 
П ортреты . С . Т. А ксак о в . С тра
н иц ы  ж и зн и  и тв о р ч е с тв а . I I .5 5 -  
Н а у к а : т е о р и я , э к сп е р и м ен т , п рак 
ти к а . 12.30 — К луб  п у теш еств ен 
ников. 13.30 — Д о м а ш н я я  а к а д е 
м и я . О л ет н ем  о тд ы х е . 14.05 — 
« К а н а л  им ен и  М о скв ы » . Н аучно- 
п о п у л я р н ы й  ф и л ь м . 15.00 — П о
к а зы в а ю т  т е а т р ы  ст р а н ы . Н . Д у м - 
б а д з е . « З д р а в с т в у й т е , лю ди!»  
Ф ильм  - с п е к т а к л ь  М ах ар ад эев - 
ск о го  го с у д ар ст в ен н о го  д р а м а 
ти ческого  т е а т р а  им. А. Ц уц ун а- 
в а . 17.05 — М у л ьтф и л ьм ы . 17.25—

С ергей  Ч екм арев . С ти хи , д н е в н и 
ки, пи сьм а . 17.55 — «Э то  — Со
чи » . Д о к у м ен тал ь н ы й  т е л е ф и л ь м .
18.10 — В ы ступ ает хор  Ч у в аш ско го  
тел ев и д ен и я  и р ад и о . 18.35 — 
« З а в т р а  б у д ет  п о зд н о » . О б о х 
р ан е  о круж аю щ ей  сред ы  в Л а з о в 
ском  рай о н е  М ол давской  С С Р .
19.00 — П оет н а р о д н а я  а р т и с т к а  
С С С Р  Е. О б разц ова . 20.00 — Т е н 
нис. 21.15 — Т я ж е л а я  а т л е т и к а .
22.00 — В ремя. 22.40 — « Л е ге н 
д а  о л ю б ви » . Х удож ествен н ы й  
ф и л ь м . |- я  и 2-я серии . 1.05 — 
Теннис.I
ТБИЛИСИ

110 П Е Р В О Й  П Р О Г Р А М М Е .
9.10 — С егодня иа э к р а н а х  т б и 
лисских  ки нотеатров . 9.20 — В 
дн и  ш кольн ы х к ан и к у л . Т е л е в и 
зионны й  ки нозал  д л я  ю н о ш е ст
в а . Х удож ественны й ф и л ьм  «У че
н ик  л е к а р я » . 10.30 — К и н о а ф и 
ш а . 11.00 — Х озяйственны й м е х а 

низм ; н ов ш еств а , п роб л ем ы . 11.30— 
В оскресная в ы с та в к а . 11.35 — 
У рок грузинской  народной  пес
ни. 12.05 — Л етоп и сь  грузинского  
села . 12.40 — Т елекурс. Г рузин
ский я зы к  и л и т е р а т у р а . 13.10 — 
Д л я  у ч а щ и х ся  «К расны й гал стук»  
(п о в то р н о ). 13.40 — Д е л а м и  с л а 
вен человек . Б и б л и о текар ь  Н. Эли- 
а в а . 14.00 В естник . 15.00 — П о
к азы ваю т т е а т р ы  стр ан ы . Н. Д ум - 
б ад зе . « З д р ав ст в у й те . ^ю ди !»  
Ф и л ь м -сп ек так л ь  М ахарад эевск о - 
го го су д ар ствен н о го  д р ам а ти ч ес 
кого т е а т р а  им ен и  А. Ц уцунава 
(М ). 17.05 — Ч то  зн а е м  об  йоге?
18.00 — В еселы й эк р а н . 18.40 — 
П еред п р и ем н ы м и  экзам ен ам и .
19.00 — М еж д у н а р о д н а я  п ан орам а 
(М ). 19.45 — Ш к а ту л к а  ск азок .
20.00 — М оам бе. 20.35 — С ове
ты  м ол оды м  м ат ер ям . 21.00 —
Т ворческие п ортреты . М. Квссе- 
л а в а . 22.00 — В рем я. 22.40 —
Вечер п а м я ти . К ом позитор А. Ке- 
р есел н дзе , 0Си5 — Ф утбольное 
о бозрен и е (М ).

РАДИО

на 3 июля
П О П Е Р В О Й  П РО Г Р А М М Е . 

6.04, 11.00, 17.00, 23.55 -  П о сл ед 
ние и звести я . 6.15 — Т р у ж ен и к ам  
с е л а . К онцерт. 7.04, 9.00, 16.00.
18.00, 20.00, 23.00 и 00.50 — П о
сл едн и е известия (М ). 7.18 и
7.40 — У тренний кон церт. 7.55 — 
С тр ан и ч к а  поэзи и . С тихи Гиоргия 
Л е о н и д зе . 8.15 — П о зн а ват ел ь н о - 
р а з в л е к а т е л ь н а я  п р о гр ам м а д л я  
м о л о д еж и . 9.15 и 9.23 — О бзор  
р есп у б л и кан ски х  газет . 9.30 — Р а 
д и о га зе т а  «П ионер  Г рузи н » . 16.15— 
И з ф ондов  р ад и о . В осп ом и нани я о
С . И н аш ви л и . 11.15 — П ион ер 
с к а я  зо р ь к а  (М ). 11.40 -  Д и а 
л о г  с  А. Г ац ер ел и я . 12Л0 — А. 
А ренский . Ф ортепианны й кон церт.
13.01 — В рем я, со б ы ти я , лю ди
(М ). 13.30 — И з сокровищ ниц ы
м ирового  м у зы кальн о го  и ск у сст

в а. 14.30—« Ф и зк у л ьту р а  и сп о р т» . 
Р ад и о ж у р н а л . 15.00 — К онцерт 
д р у ж б ы  (н з  Е р е в а н а ) . 15.30 — 
П р о грам м а « З д о р о в ь е» . Т е м ати 
ческий вы пуск, п о св ящ ает ся  XIX 
В сесою зной п ар т к о и ф ер  е  и ц  и и.
15.45 — П есни А. Ч и м ак ад зе .
10.30 — М еж д у н ар о д н ы е обозре
в ате л и  за  «круглы м  столом » (М ).
17.15 — Д е т я м . Р ад и о п о стан о вк а  
« Б е д н и е р а » . 18.16 — П рограм м а 
р ад и о ста н ц и и  «Ю ность» (М ).
19.00 — И грает Э. В и р сал ад зе .
20.45 — Т. Б иби л ури . «Т н н и а» . 
Р ад и о п о стан о вк а . 22.00 — « Б есед а  
в со п р овож ден и и  м у зы к и » . Вос
к р е сн ая  п р о гр а м м а. 22.30 — И н
ф орм ац и он н ы й  вы п уск . 23.30 — 
Г рузинские н ар о д н ы е песни.

ПОГОДА 
иа 4 и 5 мюля

В З А П А Д Н О Й  Г Р У ЗИ И  о ж и д а 
ет ся  об л ач н ость  с  прояснени ям и .

я о тдел ьн ы х  р ай о н ах  к р атко в р е
м енн ы е д о ж д и  и грозы , ветер 
перем енны й , 3—8 м етров  в  се
кун ду . Т ем п ература  в н н э и в а х :  
ночью  4 .1 5  4 2 0  гр ад у со в , днем 
4 ? 5  4-30  град усов . В г о р н ы х  
р ай о н ах : ночью  4 .12  4 -17  гр ад у 
сов, дн ем  4.22  4 .2 7  гр ад у со в . В 
в ы с о к о г о р н ы х  р ай о н ах : но
чью  4 .5  4.10  гр ад у со в . днем 
4-14 4 .1 9  град усов.

В В О С ТО Ч Н О Й  Г Р У З И И  -  об 
л ач н о  *  проясн ен и ям и , в от
д ел ьн ы х  р ай о н ах  кр а тк о в р ем ен 

ны е д о ж д и  и грозы , возм ож ен 
г р а я , ветер  перем енны й, 3—8 м ет
ров  в секун ду . Т ем п ер ат у р а  на 
р а в н и н а х :  ночью  4 -М  4 .19
гр ад у со в , днем  4.26 4.31  град ус. 
В г о р н ы х  р ай о н ах ; ночью 
4 П 4 .16  град усов , д н е м  4.20 
4 .2 5  гр ад у со в . В в ы с о к о г о р 
н ы х  р ай о н ах : ночью 4 .8  4 1 0
гр ад у со в , дн ем  4 .14  4 .19  гр ад у 
сов.

В Т Б И Л И С И  3 ию ля -  обл 
но с  п роясн ен и ям и , а  веч
ние и  ночны е часы  кр атко !
м енны й д о ж д ь  с грозой, ве
сл аб ы й . Т е м п ер ат у р а  воздз
4-30  4 З2 гр ад у са .

Адрес 
редакции:

380008, Тбвлися-8, 
пр. Руставели, 42. 

Телефоны:
о тд е л  писем  — 93-13-54

М-22-19
о тд е л  о б тя в ле я я й  —  91-93-94
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